
Capitanes
EVARISTO
BABÉ...

Director de Pul

po, startup mexica
noespañola que es
te mes cumple cuatro
años y está dedica
da a simplificarla ges
tión de flotillas a tra
vés de un software.

Tiene presencia en di
versas industrias de
última milla del sec
tor telecomunicacio

nes, energía, logística,
construcción, y far
macéutica; gestiona
más de 250 mil
vehículos,
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Aeropuerto abandonado

El que no logra hacer volver a las aero
líneas que operaban previo a lá pande

mia es el Aeropuerto Internacional de Ib
luca (AIT), que lleva Hugo Delgado.

VivaAerobus, de Juan Carlos Zuazua,
suspendió temporalmente sus operaciones
en la terminal aérea desde junio pasado y
aunque anunció que en diciembre reabri
ría dos rutas a Cancún y Monterrey, esto
todavía no sucede.

La aerolínea asegura que no ha reini
ciado operaciones en el AIT por una de
cisión estratégica que debe ir en línea con
las tendencias y análisis de recuperación
de la demanda de pasajeros en el mercado
aéreo ante la pandemia de Covid19.

El retorno de la compañía no se des
carta, pero podría llegar a cumplirse un
año desde que dejó este mercado. El que
tampoco ha regresado es Volaris, que diri
ge Enrique BeKranena, a quien intenta
ban convencer con incentivos.

Actualmente, en este aeropuerto úni
camente opera TAR Aerolínea, de Ricar
 M, con1
No olvide que el AIT forma parte del

Sistema Aeroportuario Metropolitano
(SAM) con el que el Gobierno federal pla
nea atender la demanda aérea del Valle
de México y sustituir al cancelado Nue
j ^ •* . — 1 J ~ *n Í J.—««

A través del SAM se pretende operar
de manera simultánea los aeropuertos in
ternacionales de Toluca, Santa Lucía y el
de la Ciudad de México (AICM), que lleva

Pero de los tres, únicamente el AICM
operará con una amplia oferta, porque To
luca sólo tiene vuelos chárter, mientras
que Santa Lucía se inaugurará en marzo

t partir de abril.
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Visita sorpresa

Está próxima la visita a Mé
xico del Secretario del Tra
bajo de Estados Unidos,
Marty Walsh. en medio de
eventos que están marcando
la agenda laboral en el País.

Por un lado, se concretó
la consulta en General Mo
tors, donde un sindicato in
dependiente le arrebató la
titularidad del contrato co
lectivo de trabajo a la Con
federación de Trabajadores
de México (CTM).

También el 28 de febrero
se realizará una consulta, en
la empresa Tridonex, en la
que el Sindicato Nacional In
dependiente de Trabajado
res de Industrias y Servicios
Movimiento 20/32 (SNITIS)
le disputara la titularidad
del contrato a otro de cor
te cetemista Ambos casos

fueron los que derivaron en
sendas quejas laborales, en el
marco del TMEC.

Se dice que Walsh vie
ne a México con la inten
ción de visitar empresas y
otros sindicatos para tomar
el pulso al cumplimiento de
la reforma laboral.

Esta visita le mete más
presión al la Secretaría del
Trabajo, de Luisa Alcalde, y
al Centro Federal de Con
ciliación y Registro Laboral,
que dirige Alfredo Domín
guez, piezas clave para que
la reforma laboral se cum
pla, tal y como se acordó en
el tratado comercial con EU
y Canadá.

Expansión
sin fronteras

Los que siguen apostando a

crecer fuera de México son
los de las cadenas de tien
das especializadas en pro
ductos electrónicos Steren,
que capitanea Leonardo
Steren

La firma mexicana, que
nació en el corazón comer
cial de la Ciudad de México
en 1956, comenzó su expan
sión internacional a partir
de 1992.

Hoy cuenta con más de
20 tiendas en países como
Guatemala, Costa Rica, Co
lombia y Ecuador. Apenas
hace unos meses la cadena
llegó a El Salvador, donde
tiene dos tiendas, y a Pana
má, donde cuenta con una

La venta de franqui
cias se ha convertido en una
gran fortaleza para la mar
ca mexicana que hoy cuenta
con más de 400 tiendas en
todo México y catálogo con
más de 4 mil productos.

Adicionalmente, la fir
ma tiene más de mil 500
puntos de venta en diversas
tiendas de autoservicios y
nueve Centros de Distribu
ción en Ciudad de México,
Monterrey, Guadalajara, Ti
juana, Centro y Sudamérica

La firma también cuen
ta con oficinas de produc
ción y control de calidad en
China, donde fabrica su
inventario.

Encuentro

de consejeros
Hoy y mañana elTecde
Monterrey arranca su Reu
nión Anual de Consejeros,
cuyo principal foco estará
en la sustentabilidad.

En la reunión participa
rán directivos de la Institu
ción y los 600 miembros del
Consejo, encabezados por
José Antonio Fernández
Carbajal, presidente del
Consejo Directivo del Tec, y
David Garza Salazar, rec
tor y presidente ejecutivo
del Tec.

La reunión se celebrará
en formato híbrido, y en ella
los consejeros de todo el País
evaluarán temas relaciona
dos con la sostenibilidad.

Se contará con ponen
cias de especialistas como
Estfaer Duflo, Premio Nobel
de Economía 2019; Gordon
Brown, ex Primer Minis
tro del Reino Unido y actual
enviado especial del Secreta
rio General de las Naciones
Unidas para la Educación
Global, y Michael Lewis,
periodista financiero y autor
de The Premonition: A Pan
demic Story.

Previo a este encuentro,
el artista norteamericano
James TurreD inauguró su
obra Skyspace "Espíritu de
Luz", espectáculo de ilumi
nación único en su tipo en
la ciudad.

capitanes@reforma.com
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Un rezago
explicable

os historiadores hanL debatido durante dé
cadas cuándo y porqué

se inició el evidente declive
de las economías de Améri
ca Latina en relación con, di
gamos, la economía de Esta
dos Unidos. Alguna vez, hace
muchos (muchos) años, nos
dicen los especialistas, el ni
vel de vida de los habitantes
del "norte" y del "sur" era
más o menos igual. En la ac
tualidad, el ingreso por per
sona de un latinoamericano
es apenas una quinta parte
del correspondiente a un es
tadounidense.

Una sección de la opi
nión académica sitúa el ori
gen del proceso de deterio
ro allá por la parte temprana
del Siglo XIX; otra, quizá más
convincente, la ubica en la
segunda mitad del Siglo XX.
En el primer caso, los facto
res causales alegados cubren
una gama muy amplia; la fu
nesta herencia colonial mer
cantilista; la terrible inesta
bilidad política posterior a la
independencia; la geografía
poco propicia al desarrollo;
etc. Las explicaciones tampo
co son escasas en el segundo
caso: la aplicación excesiva
de una industrialización ha
cia adentro; la debilidad (o
inexistencia) de las institucio

nes básicas de una economía
de mercado; la torpeza de
los gobiernos; el "neolibera
lismo"; etc.

Para llegar a sus conclu
siones (a veces sólo conjetu
ras), los analistas utilizan en

sus comparaciones, por lo
común, algún indicador de la
producción (el PIB), ajustado
por las diferencias en los pre
cios (el poder de compra), y
por el tamaño de la poblacióa
Las estimaciones al respecto
son extremadamente difíciles,
sobre todo cuando se trata de
periodos muy lejanos de los
tiempos actuales. Así pues,
hay que tomar los números
"con un grano de sal". No es
de extrañar que las contro
versias sobre la cuestión pa
rezcan interminables.

Fuere como haya sido in
illo tempore, ciertas cifras re
cientes bastan para sustentar
la preocupación sobre el re
zago. Por ejemplo, la Gráfica
1 presenta la trayectoria del
PIB per cápita de México
como porciento del de Esta
dos Unidos, según los calcu
la y publica el Banco Mun
dial (BM).

De los tres decenios que
cubre la ilustración, sólo un
periodo (20052016) escapa
a la tendencia declinante El
dato más reciente producido

por el BM corresponde al '20.
Sin embargo, considerando
lo que ya sabemos sobre lo
ocurrido en el PIB de los dos
países en el '21 aunque sea
preliminar,  no es aventura
do concluir que el descenso
continuó el año pasado.

Una estadística distinta,
más técnica, se conoce con
el nombre formidable de Pro
ductividad Total de los Facto
res (PTF), y ayuda a "explicar"
lo sucedido. ¿Qué es la PTF?
Es un cálculo que trata de
medir qué tan eficiente es el
uso del capital y del trabajo
usados en la producción, lo
que depende de la tecnolo
gía empleada. La Gráfica 2
presenta la historia de la PTF
de México en relación con la
PTF en Estados Unidos. No
es muy halagüeña.

De acuerdo con los inves
tigadores del asunto, las cau
sas del deterioro son estruc
turales: la informalidad; la in
eficiencia en algunos sectores
(Le., el energético); el rezago
educativo; los obstáculos a
la absorción y adaptación de
la tecnología disponible; la
fragilidad del Estado de'De
recho; etc. <En otras palabras,
una buena parte de ellas es
tán asociadas con políticas
públicas inapropiadas. Con
franqueza, son heridas au
toinfligidas.
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. Fuente: FRED, Federal Reserve Bank of Saint Louis
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? a compañía de quí
Umicos y materiales
especializados Celanese
Corp. ha llegado a un trato
para comprar la mayoría
de la unidad de movilidad
y materiales de Dupont
de Nemours Inc. en 11 mil
millones de dólares. El
trato incluye contratos
y acuerdos con clientes
y proveedores, una red
global de producción de 29
instalaciones y una cartera
de propiedad intelectual,
dijo Celanese. El negocio
de movilidad y materiales
de DuPont generó ventas
de alrededor de 5 mil
millones de dólares el año
pasado, casi un tercio del
total de sus ventas anuales.

? La compañía de apues
tas deportivas DraftKings
Inc. reportó ingresos más
altos para el trimestre
decembrino, pero dijo
anticipar que sus pérdidas
ajustadas se amplíen este
año al ser lanzada en nue
vos Estados como Nueva

York y Louisiana. Compa
ñías de apuestas deporti
vas en línea, como Caesars
Entertainment Inc. y Penn
National Gaming Inc.
libran una costosa guerra
territorial entre sí para
ganar clientes a través de
mercadotecnia agresiva en
mercados claves y recién
legalizados como Nueva
York.

? Autoridades chinas

dijeron el viernes que las
plataformas de entrega de
alimentos en línea del país
deben reducir las comi
siones que cobran a los

negocios, lo que hizo que
las acciones del gigante
de la industria Meituan

se desplomaran a su nivel
más bajo en más de un
año. Meituan, una de las
compañías con plataforma
de internet más valiosas de
China, opera una app móvil
que cientos de millones de
personas usan para pedir
comida a domicilio. Sus
acciones cayeron 15% en
las operaciones del viernes
por la tarde en Hong Kong.
? JBS S A, la gigante brasi
leña empacadora de carne,
desechó planes para com
prar el resto de Pilgrim's
Pride Corp. en un trato que
había valuado al procesador
de pollo estadounidense en
alrededor de 7 mil millones
de dólares. JBS, que ya es
dueño de alrededor del 80%
de Pilgrim's, informó en
documentos para regula
dores que no pudo llegar a
un acuerdo con la compa
ñía con sede en Colorado
sobre los términos del
trato. Pilgrim's rechazó una
segunda oferta de 28.50
dólares por acción.

? Virgin Galactic
Holdings Inc. dijo que
Chamáth Palihapitiya
dimitiría de sus roles como
presidente y miembro del
consejo directivo para
enfocarse en otros com
promisos corporativos. La
compañía aeroespacial y
de viajes espaciales infor
mó que Evan Lovell, quien
ha sido parte del consejo
desde el 2017 y es director
de inversiones de Virgin
Group, fungirá como
presidente interino hasta
que se nombre un nuevo
presidente.
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Entre las irregularidades
que presentó ayer la Audi
toría Superior de la Fede

ración (ASF) sobre el manejo de
los recursos públicos de 2020, se
vislumbra también que para elgo
biemo de Andrés Manuel Ló
pez Obrador sigue siendo una
prioridad recuperar los multimi
llonarios recursos que los organis
mos oficiales invirtieron en ins
trumentos bursátiles a través de fi 
nancieras privadas, un escándalo
qqe precipitó la destitución de
Juan Pablo Graf de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) y la apertura de carpetas
de investigación por parte de la
ProcuraduríaFiscalyla Unidad de
Inteligencia Financiera.
En la Auditoría de Cumpli

miento Financiero 330DÉ, deno
minada Gestión Financiera de li
consa, se expone que la empresa
subsidiaria de Segalmex invirtió
850 millones de pesos en Certifi
cados Bursátiles Fiduciarios Priva
dos, "sin observar lo establecido en
los Lincamientos para el manejo
de las disponibilidades financieras
de las Entidades Paraestatales de
la Administración Pública".
La novedad es que los recur

sos, identificados en los estados
financieros de la compañía al 31
de diciembre de 2020, fueron re
cuperados en su totalidad hace
apenas unas semanas.
La recuperación de estos mon

tos es un logro directamente atri

buible al secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, quien
a su llegada estableció como prio
ridad erradicar un modusoperan

di que se ha identificado en otras
dependencias del sector público,
tanto a nivel federal como estatal.
Se habla incluso de que a través de
financieras privadas como las se
ñaladas, Corafi y Escorfín, se des
tinaron unos 50 mil millones de
pesos de recursos públicos a ins
trumentos bursátiles. Las empre
sas y sus funcionarios tienen sen
das carpetas de investigación
abiertas en la Procuraduría Fiscal,
la UIF y la Fiscalía General de la
República.
En la CNBV se identificó que

para fortalecer este negocio se
concedió la aprobación de la Casa
de Bolsa Altor, en la que, como ya
hemos publicado, participan los
exfuncionarios priistas y caldero
nistas Fernando Apórtela, Car
los Montaño y Alejandro Poiré.
El apoyo para la aprobación de Al
tor vino de otros expresidentes de
la Comisión cuyos tentáculos si
guen muy presentes en el organis
mo, pero Graf tampoco hizo nada
para frenarla, lo cual ocasionó que
el secretario de Hacienda pidiera
su cabeza.

Otro de los personajes involu
crados en esta problemática fue
el exprocurador Fiscal de la Fe
deración, Carlos Romero
Aranda, quien recibió la orden

del secretario Ramírez de la O
para asegurar la recuperación de
los recursos que se invirtieron, o
mejor dicho se desviaron, desde
Liconsa y Segalmex. Las cuentas
que entregó el funcionario sobre
un programa o plan de restitu
ción no fueron contundentes.
Abonando a las sospechas que

Rogelio Ramírez de la O tenía so
bre su procurador, lá ASF precisa
en sus informes de este fin de se
mana que los pagos de reintegra
ción a liconsa, atorados durante
un periodo de más. de un año, se
destrabaron apenas dos días des
pués de que Romero fue retirado
de su cargo el 15 de diciembre de
2021, es decir, en números fríos,
su gestión sólo logró recuperar 30
millones de pesos de los 850 mi
llones que se debían.
La historia aún tiene muchos

capítulos que revelar, sobre todo
cuando la firma Altor y sus ac
cionistas mantienen operacio
nes y vínculos con importantes
funcionarios de la administra
ción del presidente López Obra
dor, no sólo en el sector finan
ciero, sino también en el de in
fraestructura. •

mario.maldonado.

 padHla@gmail.com
Twitten @MarioMal

Se habla de que se destinaron 50 mil mdp di
recursos públicos a instrumentos bursátiles
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López Obrador, CarlosLo
ret, Carmen Aristegui, El
Fisgón, Pedro Miguel, en

tre muchos otros, debaten en idio
mas distintos. Mientras que unos
lo hacen desde los extremos, otros
pretenden situarse en el justo me
dio, pero ni siquiera es relevante el
lugar desde dónde se habla; el pro
blema es que se ha abandonado el
único común denominador de los
opuestos: la razón. A quien inten
ta dialogar con argumentos, se le
responde con adjetivos y descali
ficaciones, convirtiendo el debate
en monólogos superpuestos.
Se ha sacrificado la racionali

dad por el espectáculo y la bús
queda de la verdad aparece co
mo superficial, porque todo en la
arena pública pasa por Photos
hop. Pero percepción y verdad
no son lo mismo. Mientras que la
percepción alimenta el relativis
mo y la complacencia, la verdad
requiere reflexión y renuncia, y
en el mundo desechable de hoy
—diría Zygmunt Bauman— es
mucho pedir porque la inmedia
tez devora el discernimiento.

Se deben establecer reglas en
el debate público, es urgente. No,
no todo es válido; la libertad
también tiene límites, incluyen
do la de expresión. Todos somos
desiguales y, en la desigualdad,
la libertad absoluta oprime; es la
ley la que nos libera, la que ho
mologa el terreno. Por ejemplo,
el Presidente puede ejercer su
derecho de réplica, pero para ello
debe acatar la ley, y no lo hace,
porque su supuesta "respuesta"
a la información publicada sobre
la "casa gris" no es réplica, es re
vancha. Una réplica respondería
los datos difundidos, pero él no
responde nada, viola la ley expo
niendo los datos personales de
un particular.
La legalidad, pues, se despre

cia en Palacio Nacional bajo un
estandarte litúrgico que intenta
personificar la rectitud, integri
dad y honestidad en un ser hu
mano cuasi divino, cuya alma se
ha desprendido y ahora pertene
ce al pueblo que lo eligió. El nivel
de degradación y desprecio por

la ley es directamente proporcio
nal a la desesperación del Presi
dente. Su poca tolerancia a la
frustración es evidente.
El caso de José Ramón López

Beltrán se está construyendo en
varias dimensiones, pero la ra
cional es la que trágicamente pa
rece menos relevante en la opi
nión pública Mientras en un ex
tremo López Obrador recubre
este asunto de caos y falacias, el
otro extremo margina la discu
sión con un hashtag estúpido
que no podría ser más sesgado y
limitado: #TodosSomosLoret.
El menosprecio por la razón

y la manipulación de las emo
ciones y los símbolos ha sido
siempre el fuerte del Presiden
te, y ahora su oposición empie
za equivocadamente la sociali
zación del asunto de la "casa
gris", alimentando la endoga
mia y alejando a los simpati
zantes de AMLO de este tema
que podría tener muchos ele
mentos sólidos que destruyan
la estratégia del mandatario y
cambien el rumbo.

Si la oposición y los medios si
guen poniendo etiquetas a las
discusiones, y continúan jugan
do con las reglas de López Obra
dor, utilizando su lenguaje,
usando sus estrategias, enton
ces perderán la batalla. No hace
falta convencer a los convenci
dos. Debe abandonarse la mega
lomanía y el setisacionalismo,
que es el terreno donde AMLO
quiere llevar a todos, porque es
ahí donde tiene su capital polí
tico. Los medios, por su parte,
deben procurar el balance de
opiniones, pero no permitir la
anarquía del debate en aras de
parecer incluyentes, tienen que
exigir un marco mínimo de ar
gumentos, un orden. Es por ello
que la discusión debe dejar de
ser una cuestión de personas y
centrarse en la ley y la razón. Y,
¿sabe qué? El asunto no es me
nor, porque son nuestras liber
tades las que están en juego. •

Presidenta de ObservóteI

y comentarista de Radio Educación
Twitten @soyirenelevy

Se ha sacrificado la racionalidad por el espectáculo,
y la búsqueda de la verdad aparece como superficia
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DESBALANCE

Emprendedores: apoyo escaso
::::: Nos cuentan que la semana pasada, en la
edición 19 de la Cumbre de Negocios, llamó
la atención la experiencia de emprendedores
en la actual administración. Un especialista
del sector, el director general de Startup Mé
xico, Marcus Dantus, participante en el pro

grama de televisión Shark
Thank, destacó que actual
mente el gobierno no apoya
al emprendimiento y sólo
en algunos estados se man
tiene el soporte a la innova
ción y creación de nuevas
empresas. Nos explican que
el tema no es menor, pues

Marcus si es complicado comenzar
Dan tus un negocio por cuenta pro

pia, sin incentivos del go
bierno se vuelve un reto mayúsculo. Además,
la eliminación de la estructura gubernamen
tal de apoyo a empresas, con programas co
mo ProMéxico, afectó a empresarios que ha
bían logrado exportar, nos comentan.

Aún nada para petroleros
::::: Ya pasaron 20 días de las elecciones para
renovar la Secretaría General del Sindicato de
Trabajadores Petroleros de la República Mexi
cana (STPRM), y el Centro Federal de Conci
liación y Registro Laboral, que dirige Alfredo

Domínguez Marrufo, aún
no ha resuelto las casi 500
impugnaciones que interpu
sieron en contra del proceso
por presuntas irregularida
des algunos de los 25 candi
datos que participaron. Sin
embargo, nos dicen que, pa
ra el gremio, la secretaria del

Luisa María Trabajo y Previsión Social,
Alcalde Luisa María Alcalde, ya

dio por hecho que Ricardo
Aldana, el controvertido candidato relaciona.
do con el exdirigente del sindicato, Carlos Ro
mero Deschamps, es el virtual ganador, pese
a que todavía no se ha validado la elección, y
sin explicar por qué se le permitió participar,
si es un trabajador de confianza

Nuevo comandante
general del AICM
::::: A finales de la semana pasada, sin hacer
mucho ruido, la Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC) designó al contralmirante José
Ramón Rivera Parga como nuevo Coman
dante General del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM), nos reportan.
Su desempeño estará bajo supervisión de la
Dirección Ejecutiva de Seguridad Aérea ads
crita a la AFAC. La designación la hizo el al
mirante José Rafael Ojeda Duran, secreta
rio de Marina. La figura del comandante del
AICM siempre ha existido, pero llamó la aten
ción que se designó a alguien de la Marina.
Bajo las órdenes del comandante queda el ac
tual director general del AICM, Caitos Mo
ran Moguel, quien asumió sus funciones en
enero, y quien antes era subsecretario de
Transporte de la Secretaría de Infraestructura
Comunicaciones y Transportes (SICT).

Viene relevo en la Amelar
::::: Nos informan que el próximo 29 de marzo
terminará el periodo de Arturo Morales
Portas como presidente del Consejo de la
Asociación Mexicana de Laboratorios Farma
céuticos (Amelaf). Nos dicen que su partida
se da en medio de un periodo complicado, en
el que el sector ha tenido que hacer frente a
la pandemia de Covid19, pero también a los
cambios radicales en las políticas de salud del
actual gobierno. Nos dicen que entre los prin
cipales logros de Morales Portas destaca que
se logró incrementar el número de socios de
la asociación de 22 a 44, así como la creación
de las comisiones de comercio exterior, cade
na de suministros, mercado privado y asun
tos regulatorios. En la fecha mencionada, la
asamblea de Amelaf elegirá un nuevo presi
dente, mismo que se anticipa que surgirá co
mo candidato de unidad.
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La pandemia trajo consigo muchos problemas en el mundo y uno
de ellos fue la escasez de semiconductores o chips, ante un boom
de equipos electrónicos por el encierro, además de otros factores
sociopolíticos que se conjugaron. A pesar de que los fabricantes
están aumentando la producción, el déficit no se resolverá a corto
plazo. Cuando la escasez de chips cerró por primera vez las líneas
de producción de automóviles en 2021, los fabricantes de semi
conductores se encontraron en un centro de atención al que no
estaban acostumbrados. De repente, todo el mundo hablaba de
la diminuta tecnología que permite tantas funciones diferentes en
un vehículo, desde la iluminación interior, hasta el control de los
asientos y la detección de puntos ciegos.

La atención se intensificó cuando algunas empresas de alta
tecnología y electrónica de consumo comenzaron a experimentar
escasez de chips y expresaron su preocupación por las cadenas
de suministro. El debate llegó al Foro Económico Mundial el año
pasado y ahí comenzó otra discusión.

Por ejemplo, los fabricantes de automóviles redujeron sus pe
didos de chips a principios de 2020, cuando las ventas de ve
hículos se desplomaron. Cuando la demanda se recuperó más
rápido de lo previsto, en la segunda mitad de 2020, la industria de
los semiconductores ya había cambiado las líneas de producción
para satisfacer la demanda de tos equipos electrónicos personales,
como computadoras, celulares o tablets, entre otros. Hoy no hay
suficientes chips para hacer funcionar los autos más modernos,
sobre todo tos eléctricos. Las empresas de semiconductores han
aumentado el rendimiento, lo que contribuirá al crecimiento es
perado de tos ingresos de alrededor de 9.0% en 2021, frente aun
5.0% registrado en 2019, el año anterior a la pandemia. Algunos
gobiernos también están aumentando su inversión en tecnología
de semiconductores para disminuir el impacto de las interrup
ciones en la cadena de suministro global, como es el caso de EU.

Sin émbargo, es poco probable que la actual escasez de chips
se resuelva en un futuro cercano, en parte debido a las comple
jidades del proceso de producción. Los plazos de entrega típicos

pueden exceder tos cuatro meses para productos que ya están
bien establecidos en una línea de fabricación. El aumento de la
capacidad mediante el traslado de un producto a otro sitio de
fabricación generalmente agrega otros seis meses (incluso con
plantas existentes). Cambiar a un fabricante diferente general
mente agrega otro año o más porque el diseño del chip requiere
modificaciones para que coincida con tos procesos de fabricación
específicos del nuevo socio. Y algunos chips pueden contener pro
piedad intelectual específica del fabricante que puede requerir
modificaciones o licencias.

Las complejidades de la producción de semiconductores sig
nifican que la escasez actual no desaparecerá de inmediato.

Muchas empresas que necesitan semiconductores ya están
reconsiderando sus estrategias de adquisición a largo plazo. Al
gunos, por ejemplo, pueden pasar de un modelo de pedido "justo
a tiempo", que ayuda a minimizar tos costos de inventario, a uno
en el que piden semiconductores con mucha anticipación. Otras
empresas de semiconductores están ajusfando sus estrategias de
larga data para mantenerse sólidas.

Las decisiones que toman las empresas de semiconductores
podrían tener una enorme importancia económica, tanto para su
industria como para la economía en su conjunto. Y lo que está en
juego nunca ha sido más alto.

Más allá de aumentar la capacidad de producción, las em
presas de semiconductores podrían considerar varios pasos para
continuar con su crecimiento y satisfacer la demanda de tos clien
tes. Podrían emprender más acuerdos de fusiones y adquisiciones
y asociaciones para obtener una ventaja en tos segmentos renta
bles y expandir su base de clientes.

También podrían aumentar las inversiones en tecnologías
innovadoras que las ayudarán a desarrollar chips de vanguardia
para automóviles autónomos, internet de las cosas, inteligen
cia artificial y otras áreas con un crecimiento alto. Sobre todo,
las estrategias más ágiles pueden ser importantes durante estos
tiempos inciertos.
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La magnitud del endurecimiento de la política moneta
ria que implementará la Reserva Federal (Fed), anticipa
damente a las expectativas del año pasado, es uno de los
principales factores que ha generado mayor
corrección de precios en activos del merca
do de renta variable en el inicio de 2022. En
particular, la mayor corrección de precios se
muestra en aquellos activos que registraron re
tornos promedio anual en el rango entre 15% y
25% durante 2020 y 2021. Adicionalmente, las
continuas presiones inflacionarias presentan
mayor incertidumbre ante el riesgo geopolí
tico entre Ucrania y Rusia.
Es importante resaltar que el objetivo del

endurecimiento de la política monetaria es
disminuir la oferta de dinero y con ello la de
manda agregada. Los bancos centrales utilizan
el nivel de la tasa de interés de referencia para
contrarrestar riesgos inflacionarios.
El Comité Federal de Mercado Abierto

(FOMC, por sus siglas en inglés) comenzó el
denominado "tapering" que implica el retiro progresivo de
los estímulos económicos implementados por la Fed a fi
nales del año 2021. El primer paso implicó la disminución
mensual de las compras de bonos de deuda pública e ins
trumentos respaldados por hipotecas. De acuerdo con el
cronograma de la Fed, las compras de activos se reducirán
a cero en marzo de 2022, con esto el balance se ubicará en
aproximadamente 8.9 billones de dólares (trillion en inglés).
El mercado asume que este reciente cambio en el crono
grama de la Fed implicaría aumentar el nivel de referencia
con anticipación a lo previsto el año pasado.

La estimación del mercado en cuanto a los movimien
tos que implementará la Fed va desde 4 hasta 7 alzas en
la tasa de interés. En caso de concretarse 7 aumentos de
25 puntos base cada uno, el techo del rango objetivo de la
tasa de interés de referencia se ubicaría en 2.0 por ciento.

Existen cuatro mecanismos de transmisión de la po
lítica monetaria sobre el nivel de precios y la inflación: el
primero es a través del incremento en las tasas que ofrecen
los instrumentos de renta fija en el corto plazo, las tasas
muestran un aumento en línea con el incremento en la
tasa de referencia. Las altas tasas generan una caída en la
demanda agregada en medida que los créditos al consumo
disminuyen. El segundo es a través de la caída en los pre
cios de los activos, estos tienen una relación inversa entre
precio y tasa. El tercer mecanismo es a través de las expec
tativas de los participantes de una economía, al disminuir
las expectativas de crecimiento económico disminuyen los
gastos de los participantes. El último es través del tipo de

cambio, un incremento en la tasa de referencia aumenta la
inversión extranjera en los instrumentos de deuda, el cual
genera una mayor apreciación de la divisa y los precios de

exportación a los socios comerciales que puede
reducir la demanda de estos productos.
El rumbo de política monetaria que deter

mine la Reserva Federal durante el año tendrá
repercusiones sobre la economía de México y el
camino que seguirá el Banco de México (Banxi
co) para su determinación de la política mone
taria del país será clave para evitar episodios de
volatilidad en el mercado mexicano.

La Junta de Gobierno del banco central co
menzó con el ciclo alcista de su tasa de interés
en operaciones de fondeo interbancario con
plazo a un día (tasa de referencia) en junio de
2021 y desde entonces muestra un aumento de
200 puntos base para ubicarse en 6.0%. La Jun
ta ha manejado con cautela el ciclo alcista y en
la actualidad el diferencial de tasas de interés
entre México y Estados Unidos es de 575 pbs,

por encima del diferencial histórico de 450 pbs, lo cual
puede dar margen de maniobra a Banxico cuando comien
ce el ciclo alcista de la Fed.
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Desde el 30 de abril del 2021, la Cámara de
Diputados devolvió, con algunos cambios, la
minuta que fue aprobada en el Senado de la Re
pública, que preside Olga Sánchez Cordero,
y por la cual se pretende emitir la Ley General
para Armonizar y Homologar la Organización y
el Funcionamiento de los Registros Públicos In
mobiliarios y de Personas Morales, y los Catas
tros (Ley General de Registros y Catastros).

Es de todos sabido la enorme debilidad de la
hacienda pública municipal, pues, salvo la Ciu
dad de México y Nuevo León, donde la recau
dación de predial representa hasta 30% de sus
ingresos, en el resto de las zonas urbanas no va
más allá de 8%, lo que lo convierte en un per
manente asunto político porque los municipios
dependen en 90% de participaciones federales
y estatales y los estados en más del 80%.

En México todavía existen registros ma
nuales, los predios no se ubican con lageolo
calización que realiza el Inegi, no se permite
identificar en todo el territorio los regímenes de
propiedad (privada, comunal, ejidal) ni se faci
lita la inscripción en los cambios de los títulos,
se carece de procedimientos comunes para el
registro inmobiliario y de sus duefiós en todo el
territorio nacional, se carece de un marco jurídi
co para incorporar a plataformas regístrales in
teroperables, transparentes y auditables, por lo
tanto, los actos de corrupción son la constante.

Como parte de los programas de moderni
zación catastral, hasta antes de esta administra
ción se habían modernizado 244 catastros, esto
es, un 10% de los municipios del país, lo que da
cuenta del esfuerzo presupuestal que conlleva
ésta que sería la más importante reforma in
mobiliaria que tenga lugar en México, dado que
vincularía certeza jurídica, no manipulación
manual, y confianza en el cobro del predial, con
modelos homogéneos en todo el país.

Lo reforma catastral comenzó a negociarse
en 2007 y, después de mucho jaloneo, particu
larmente sobré inscripción y avalúos con ca
racterísticas comerciales que darán pie al pago
de prediales actualizados en función del valor
del terreno y de la construcción, su uso, régi
men de propiedad, consignación en la Cédu
la Única Catastral, fue hasta el 12 de diciembre
de 2017 aprobada por el pleno de la Cámara de

Senadores y remitida a la Cámara de Diputados.
El 2 de febrero de 2018 llega la Minuta a la

Cámara revisoray de ahí salió el año pasado con
12 cambios puntuales.

Pareciera que no entra en las prioridades
de Morena, que coordina el senador Ricardo
Monreal, porque la minuta con proyecto de De
creto llegó 2 de septiembre de 2021 y no han sido
convocadas las reuniones de las Comisiones de

Gobernación, que preside la senadora de Mo
rena Ménica Fernández, la de Economía, que
encabeza el senador del PAN Roberto Moya,
y la de Estudios Legislativos Segunda, que presi
de la también morenista Ana Lilia Rivera.
La presidente del Senado, Olga Sánchez

Cordero, conociendo la importancia de vin
cular la función registral con la del catastro y
el digitalizarlo, tanto como identificar su geo
localización de forma constante, ha subraya
do la necesidad de realizar la revisión puntual
de los cambios realizados en la minuta, pero
hay quienes, a estas alturas del partido, quisie
ran impulsar una nueva reforma, lo que parece
desinformación o apoyo a intereses corruptos,
como diría el presidente López Obrador.

En la coyuntura poscovid actual, debemos
destacar que, según el registro de la Sedatu, hay
15 entidades que han avanzado en la vincula
ción de la función registral con la del catastro
(Aguascalientes, Campeche, Colima, Hidalgo,
Durango, Jalisco, Morelos, Nuevo León, Puebla,
Querétaro, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Veracruz
y Yucatán), pero llama mucho la atención que
los destinos turísticos o con desarrollo inmobi

liario costero importante ni siquiera muestren
avances, como Quintana Roo, Oaxaca, Guerre
ro, Baja California Sur, Nayarit y Michoacán.

Veracruz, por ejemplo, ha avanzado, pero al
igual que Chiapasy Tabasco, el uso de registros
manuales y planos de papel son el origen de la
enorme inseguridad jurídica patrimonial.

Entidades como Baja California, Baja Sur,
Chiapas, Coahuila, Durango, Guanajuato, Gue
rrero, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Quintana
Roo, Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas tienen
tal retraso e inseguridad que la información de
predios vinculado con el catastro ¡está en cero!
en el Sistema Integral para la Gestión de Infor
mación Registral y Catastral (SIGIRC).
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La semana pasada, los publirrelacionistas de
Marcos Achar, presidente de Braintivity, se
dieron vuelo filtrando la noticia de que esa
empresa había quedado judicialmente ab
suelta de indemnizar a Tecnocén, de Sergio
Loredo, debido a la maniobra a través de
la cual lo sacaron como accionista de Visit
México.

En realidad, ganaron sólo una etapa
más del proceso judicial y los abogados de
Tecnocén ya se están preparando para ape
lar, ante los abusos cometidos por la firma de
Achar.

Para complicarle un poco más la vida
a Loredo, la compañía que dirige Carlos
González también lo demandó

penalmente en Cancún a causa
del delito de extorsión, que no ha
prosperado, comenzando porque
el número asignado a ía oficina
del primero por la telefónica
Netbox Solutions, desde donde
supuestamente Loredo los inti
midó, ni siquiera coincide con los
que tiene contratados.

La empresa Braintivity sigue
en deuda con el turismo mexi

cano por el Frankenstein en que
convirtió a Visit México, que hoy
tienen tanto espíritu como un
zombie no sólo por su mínima
conectividad, sino por la baja
calidad de sus contenidos.

González expulsó a la mala a Loredo para
que no fuera socio de Braintivity y él reac
cionó exigiendo el pago por los servicios que
había prestado, lo que derivó en todo este
pleito legal.

Pero en lugar de que Achar celebrara con
registros mediáticos su pírrico triunfo proce
sal, habría que preguntarle en dónde queda
ron todos aquellos planes de convertir a Visit
México en una de plataformas turísticas más
poderosas del mundo.

¿En dónde se encuentran los cercos digi
tales para escuchar lo que se dice de México
en las redes?; ¿qué pasó con su alianza con
una firma israeli para sistematizar la mega
data del turismo mexicano?; ¿dónde ectán las

campañas digitales a nivel global?; ¿qué pasó
con Nómada, su generador de contenidos, a
cuyos colaboradores no les pagaron por su
trabajo?

En enero, Achar otra vez fue a la reunión
con el cuerpo diplomático para presentar su
portafolio de promoción de México y los em
bajadores y cónsules "ni lo vieron, ni lo oye
ron", pues ya aprendieron que sus ofertas son
huecas.

Acciones y avances concretos sería impor
tante ver, en lugar de las argucias legales para
no pagarle a su exaliado tecnológico; pero
Braintivity no acaba de digerir que Loredo
haya abierto la Caja de Pandora, que les echó

por tierra un montaje realiza
do a base de imaginación y de
promesas.

DIV1SADERO
SANTA LUCÍA. Hoy falta exac
tamente un mes para que
junto con la llegada de la pri
mavera, el presidente López
Obrador inaugure el aero
puerto de Santa Lucía.
Luego de la noticia de

que Aeroméxico, que dirige
Andrés Conesa, sí estará a
bordo con dos rutas; Rogelio

Jiménez Pons, como subsecretario de Trans
porte, está buscando cerrar por lo menos con
dos aerolíneas más.

Una de ellas podría ser Sudamericana y la
otra de Medio Oriente, con su división espe
cializada en el negocio de carga.

Es casi imposible que esto suceda en mar
zo, pero factible que ambas anuncien formal
mente que operarán allí este año.

Sin vías efectivas de acceso terrestre a Santa
Lucía no habrá éxito, mientras las autoridades
deben valerse de la Tarifa de Uso de Aeropuer
to (TUA) más baja, los sistemas modernos de la
terminal y la presión de que ya no se permitirá
que siga creciendo la población en tránsito por
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México para que el proyecto camine.
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Los bancos surgen por una razón: quienes aho
rran y quienes invierten son distintas personas,
y no (necesariamente) se conocen. Los banque
ros conocen ambos lados del mercado y ayudan
a que lo que se ahorra se invierta, usando los
depósitos de los ahorradores para dar crédito
a quienes quieran invertir. Hacen la magia de
relacionar a dos personas que no se conocen.
Pero internet y las nuevas tecnologías, en don
de conocer a alguien está a un clic de distancia,
podrían transformar profundamente la industria
bancariay, al menos teóricamente, tendrían la
capacidad de desaparecerla en el futuro.

La banca es una de las industrias que mejor
se han adaptado al uso de internet para incre
mentar la rentabilidad de su negocio. Uno de los
costos más importantes de la operación ban
caria, las sucursales, ya no son tan necesarias
como antes, dado que la mayoría de las transac
ciones bancarias se realizan a través de aplica
ciones en plataformas digitales.

Pero internet y la comunicación inmediata
que ésta permite incluye también la tecnología
que puede provocar que los bancos dejen de ser
útiles para la economía en el futuro. Suponga
mos, como ya ocurre, que un grupo de inversio
nistas necesita financiamiento para construir un
edificio de departamentos para venderlos luego.
Actualmente cuentan con dos opciones: solicitar
un crédito a los bancos u obtener los recursos

mediante las plataformas de financiamiento
colectivo, conocidas como crowdfunding, en
donde personas con ahorros que quieran in
vertirlos pueden hacerlo de manera segura y
obtener rendimientos por sus ahorros más altos
que los que obtienen en sus cuentas bancarias.

Si el inversionista opta por el crowdfunding,
eso significa que el dinero va directo del aho
rrador al inversionista, sin pasar por el banco,
conculcando el modelo que por más de cinco
siglos ha funcionado para la industria financiera.

Los bancos resuelven dos problemas econó
micos importantes. El primero es que conectan
las dos partes del mercado, a ahorradores con
inversionistas. El segundo es que absorben una
buena parte del riesgo que corre cualquier inver
sión: el que el negocio fracase. Si el banco invier
te el dinero de sus depositantes en un negocio

que se arruina, los ahorradores estarán general
mente cubiertos por una serie de mecanismos.
El primero de esos mecanismos es que el banco,
cuando invierte en un proyecto, analiza los ries
gos del mismo mediante sus economistas, abo
gados y financieros, rechazando los proyectos
riesgosos y financiando a aquellos en donde el
balance riesgo/rendimiento les parece adecuado.

Y es este aspecto el que debe ser resuelto
bien si el crowdfunding y otros mecanismos que
buscan conectar el ahorro con la inversión de

manera directa quieren avanzar y sustituir a los
bancos tradicionales en el futuro. Como muchas

historias lo comprueban, es muy fácil engañar a
los consumidores en internet. Incluso si la plata
forma no es un fraude y los proyectos ofrecidos
a los inversionistas sean reales, nada garantiza
que la oferta de proyectos o negocios tenga un
balance riesgo/rendimiento adecuado.

¿Cómo garantizar que el ahorrador, que no co
noce de bienes raíces, no invertirá en un edificio
de departamentos, real, que existe, pero que no es
un buen negocio? ¿Cómo evitar que una familia
que no es experta en el tema ponga sus ahorros
en el desarrollo de un centro comercial que no fue
bien planeado y que cierra a la vuelta délos días?
Al ahorrar en un banco, éste pagará a sus clientes
los intereses de sus depósitos con lo que obtenga
de financiar el centro comercial o los departa
mentos, previo análisis cuidadoso de los mismos
por parte de sus equipos de riesgos y legales, algo
con lo que no cuentan las familias directamente.

Pero la inteligencia artificial y el análisis de
datos muy pronto podrán producir soluciones
para al análisis de riesgo de proyectos y nego
cios y calificar de manera simple las alternati
vas para los ahorradores a costos tan pequeños
que las evaluaciones podrían estar disponibles
para el público masivo en apps y plataformas
de internet.

En ese momento la necesidad de interme

diarios financieros sufrirá un cambio radical, por
lo que los centenarios bancos no están exentos
de sufrir la suerte de los otrora colosos, como
Kodak, que pasó de ser una empresa esencial
para la vida de millones de personas, a ser des
truida por la innovación tecnológica, en muy
poco tiempo.
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El Coneval reportó que al cierre de 2021, la
población en pobreza laboral, es decir, con
ingreso laboral inferior al costo de la canasta
alimentaria, representa 40.3% de la población
total. Es una reducción frente al pico de 46%
registrado en el tercer trimestre de 2020, el
de mayor afectación por el cierre de la eco
nomía, pero Coneval resalta que, a pesar de
la recuperación económica y del mercado la
boral en 2021, el porcentaje de la población
en pobreza laboral se encuentra aún lejos de
36.6% que registró en el primer trimestre de
2020, es decir, previo a la pandemia.

Entre los factores positivos
en 2021 que destaca el Cone
val, está, por un lado, el au
mento del ingreso laboral real
percápita de 11.6% y el aumen
to de 5.1 millones de personas
ocupadas.

Datos preocupantes que re
velan la desigual recuperación
en el mercado laboral, es que
Sonora, Baja California Sur y Si
naloa fueron las entidades con
mayor reducción en pobreza la
boral, mientras que en Guana
juato, Puebla, Morelos y Querétaro aumentó.

Y también se elevó la desigualdad en ma
teria de género, porque en promedio, en el
IV trimestre de 2021, los hombres ocupados
ganaron mensualmente 6 mil 835 pesos y las
mujeres 5,447 y, en promedio, el ingreso de
los hombres fue 1.3 veces superior al de las
mujeres, mientras que en el trimestre ante
rior la diferencia fue de 1.2 veces.

O
IBERDROLA: MUTIS

El Premió Limón Agrio de la semana es para
Enrique Alba, CEO de Iberdrola en México
que no asistió al parlamento abierto sobre la
reforma eléctrica, ni envió a ningún repre
sentante, lo que fue cuestionado por Rubén
Moreira, presidente de la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de Diputados.
Iberdrola no fue la única empresa en desairar

el parlamento, pero es lamentable que no
aprovechen este foro para defenderse y ex
poner su postura sobre la reforma eléctrica.

HEATH: RECETA PARA CRECER MAS
El Premio Naranja Dulce es para el subgo
bernador del Banco de México, Jonathan
Heath, quien, pese a haber sido propuesto
por el presidente López Obrador como sub
gobernador del Banco de México, demostró
su independencia al participar en la Cumbre

de Negocios 2022. Aseguró que
México tiene un problema de
inversión que se explica por la
narrativa política del gobierno,
que ve a los empresarios como
enemigos.

Señaló también que para al
canzar un mayor crecimiento
a corto, mediano y largo plazo
se deben aprovechar oportuni
dades como el TMEC, que se
pueden perder, si el gobierno ve
al sector privado como el ene
migo a vencer.

O
COFECE: BUENA DEFENSA

El Premio Naranja Dulce también para la Co
fece, que preside Brenda Hernández, por
que tras ser criticada por López Obrador,
por supuestamente haber permitido que una
empresa china comprara la concesión de una
empresa minera en Bacanora para extraer li
tio, emitió un comunicado en el que aclaró
que a quien corresponde la observancia de
la ley minera y cualquier aspecto vinculado
con la exploración, explotación y beneficio
de minerales, incluido el otorgamiento, nuli
dad o cancelación de concesiones, es al Eje
cutivo, a través de la Secretaría de Economía.

Lo que resolvió la Cofece fue autorizar la
concentración entre Ganfeng International
Trading y Bacanora Lithium, en cuanto a su
impacto en materia de competencia.
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Podríamos quedarnos con la explicación condescendiente y
felicitar tanto al gobernador de Michoacán como al embaja
dor de Estados Unidos en México e, incluso, al secretario de
Relaciones Exteriores, porque, en menos de una semana, se
reactivó la exportación de aguacate de Michoacán, pero sólo
es una parte de la historia. Sin duda, es un éxito que sólo se
haya registrado un cierre de las exportaciones durante una
semana porque las partes se pusieron, con gran eficiencia,
a hacer lo que les correspondía; sin embargo, el problema
subyace y eso no se arreglará con mucho de buena voluntad,
sino con acciones firmes en diferentes órdenes.

Poniendo contexto. De acuerdo con la versión mayormente
aceptada, trataron de introducir un cargamento de aguacates
producidos en Puebla como si fueran de Michoacán. Ante el
impedimento por parte de un inspector de Estados Unidos ba
sado en México, recibió amenazas creíbles en contra de él y su
familia. Únicamente los aguacates producidos en Michoacán
tienen certificaciones fitosanitarias que les permiten expor
tar a Estados Unidos. El gobernador de esa entidad, Alfredo
Ramírez Bedolla, afirmó que es más o menos común que
productores del Estado de México o de Puebla traten de me
ter como michoacanos su aguacates para poder exportarlos.

Michoacán exporta 3,000 millones de dólares en aguaca
tes y poco más de mil millones de dólares en frutos rojos, la
suma de estos dos productos agrícolas son superiores a la en
trada de remesas de mexicanos que viven en Estados Unidos.

Se trata de un mercado apetecible para intentar colarse,
como lo impidió el funcionario de Estados Unidos, de ahí que
sea necesario no únicamente detener la entrada del producto
por inspecciones, puesto que no son tan eficientes y sí son
inseguras para los agentes. De acuerdo con el gobernador
de Michoacán, se requiere la interacción del gobierno fede
ral, el de EU, el de su estado y los productores de la entidad
para lograr construir diques que impidan la entrada de este
producto.

Y, mucho más allá, es fundamental que se dé una lucha en
contra de la delincuencia organizada, que sigue infectando
otras áreas del país. El gobierno ha hecho un pobre papel en
cuanto a regular y detener la participación de los criminales
en áreas productivas de la vida nacional. Podríamos decir
que muy rápidamente se contuvo esta crisis, pero no es mo

mento de cantar victoria: la lucha sigue y será necesario que
todos los implicados tomen acciones de largo plazo.
REMATE OPTIMISTA

El Padre del Análisis Superior considera que los analistas,
tan proclives a cambiar de opinión como marcan las "mo
das" del momento, deberían escuchar con mayor atención
al subsecretario de Hacienda en cuanto a la estimación de
crecimiento, que la mantiene en 4% (la dependencia sólo la
cambiará o mantendrá con los precriterios y criterios de po
lítica económica) y los argumentos en las que se basa.

De entrada, señala que la economía podría crecer iner
cialmente 2%, en lo cual básicamente todos los analistas es
tán de acuerdo. Sin embargo, hay elementos que no se han
considerado son el del impacto de la normalización y que
han generado cuellos de botella, me refiero a los semicon
ductores, lo que ha trastocado toda la industria automotriz
y, en segundo lugar, el impacto de los cambios en las leyes
de outsourcing en la actividad económica.

De acuerdo con el Inegi, 2.9 millones de personas cam
biaron su estatus laboral, pasaron de estar en una outsour
cing a un empleo con todas las prestaciones; en promedio,
el incremento salarial fue de 20% para los hombres y 22%
para las mujeres.

Más allá del aumento salarial, la formalizaclón de su em
pleo les permite acceder al financiamiento, que es la medida
más eficiente de mejorar su calidad de vida. Los miembros
del gremio que encabeza Daniel Becker deberán estar muy
atentos para lograr ofrecer productos y servicios adecuados
a esta parte de la población. De acuerdo con Gabriel Yorio,
estos dos factores podrían dar dos puntos más de crecimien
to. El PAS considera que la estimación de la Secretaría de
Hacienda es mucho más probable que el promedio de 2.6%
o el muy depresivo 1.5% que calculan algunas instituciones.
REMATE CONFIRMACIÓN
Cuando la Auditoría Superior de la Federación hizo el ridículo,
no sólo con el cálculo de cuánto costó cenar el NAIM, sino
que luego su auditor, David Colmenares, se dedicó a hacer
cualquier cantidad de maromas buscando mantener el tra
bajo, el Padre del Análisis Superior lo dijo: con ese auditor
habían perdido cualquier credibilidad. Colmenares tiene el
trabajo, pero no representa al puesto.
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1 Chedraui, que dirige José Antonio
•Chedraui, está ganando la atención

de inversionistas, por lo cual la empresa
podría buscar listarse en Estados Unidos,
idea nada descabellada si se considera
que 60% de sus ingresos se logra en ese
mercado. Pero este plan podría implicar
su salida de la Bolsa Mexicana de Valores
y que, en últimas fechas, se ha enfrentado
a la salida de otras emisoras como Lala.
Además, Chedraui planea lanzar el for
mato Smart & Final en México, con el cual
podría competir contra Costco y Sam's
Club. Con todos estos proyectos, la com
pañía está decidida a arrasar con el mer
cado y acelerar su crecimiento, tanto en
nuestro mercado como en EU.

2Beat, que en México dirige Enrique
•Mendoza, lanzará un nuevo ser

vicio de electromovilidad en el país. Esto
porque la empresa ha tenido buenos re
sultados con el servicio Beat Tesla, el cual
es un modelo de negocios que combina
una flota propia de vehículos 100% eléc
tricos y conductores contratados. Tan sólo
en su primer año de servicio, Beat Tesla
lógró el ahorro de más de 460 mil kilos de
C02 y se consolidó como la primera apli
cación de movilidad en la Ciudad de Mé
xico en ofrecer un servicio con vehículos
totalmente eléctricos. El servicio que lan
zará Beat tendrá como pilares la seguri
dad y sostenibilidad, así como la meta de
"democratizar" el transporte eléctrico.
3 Se espera que este 2022 pinte me

•jor para el sector del plástico, el cual
participa en más de 80% de los procesos
productivos. A propósito, este 24 de febre
ro, la Asociación Nacional de Industrias
del Plástico, que preside Aldimir Torres
Arenas, en conjunto con Braskem Idesa,
Iberdrola México, M. Holland, BYK Chemie
de México, Citrulsa, Polnac, Polymat, Gru

po Quimisor y Nexeo Plastics, realizará
el foro Perspectivas de la Industria 2022,
con la participación de Ménica Conde,
de la Revista Ambiente Plástico, Terry
Giass. de IHS Markit; Luis Carlos Ugalde,
de Integralia, y Carlos Scheel, del Tec de
Monterrey, quienes hablarán sobre el futu
ro de la industria en México y el continente.

4 El miércoles, el Consejo Nacional
•Empresarial Turístico, que preside

Braulio Arsuaga, llevará a cabo su asam
blea general. En el evento se discutirá so
bre quién quedará al frente del organismo
que engloba a las principales empresas
del sector. Se sabe que hay un porcenta
je importante de empresarios que apoyan
que Arsuaga repita como presidente, pues
en los últimos dos años ha tenido un tra
bajo en uno de los momentos más difíci
les para el sector turismo. Al menos hubo
mayor acercamiento con la Secretaría de
Turismo, que encabeza Miguel Torruco,
pues con el expresidente de ese organis
mo, Pablo Azcárraga, simplemente no
había diálogo por rencores del pasado.
5 Rogelio Ramírez de la O, titular de

•la Secretaría de Hacienda, estará
junto con el nuevo secretario general de la
OCDE, Mathias Cormann, para presen
tar su más reciente estudio económico de
México, el cual examina el impacto de la
pandemia y cómo se pueden reforzar las
políticas macroeconómicas para impulsar
la inversión. En el pasado, era José Ángel
Gurría, quien venía al país a presentar
este tipo de estudios y de paso dar un ja
lón de orejas al gobierno, pues conocía de
cerca las necesidades del país y la forma
de hacer política. Ya se verá qué tan crítico
es Cormann con las acciones que ha em
prendido la actual administración en ma
teria económica y de desarrollo.

Fecha: 21/02/2022

Página: 31

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 15,217

Página 10 de 12



El grado de inseguridad del país empieza a alarmar y, desde
luego, a traer costos a los sectores productivos y al propio go
bierno. Después de una semana de haberse cancelado las ex 
portaciones de aguacate mexicano a Estados Unidos, se tomó
una decisión que destrabó la situación: crear un protocolo para
la seguridad de inspectores estadunidenses.

Se crea una unidad de inteligencia para desarrollar protoco
los, en caso de situaciones de inseguridad para los inspectores
de Washington.

La suspensión de exportaciones se dio por la amenaza a
un inspector del APHIS, el Servicio de Inspección de Sani
dad Agropecuaria de Estados Unidos. La amenaza era para
obligar al inspector a llevar aguacate poblano, en lugar del de
Michoacán.

El aguacate mexicano es un icono de botanas en el Super
Bowl. El aguacate Hass de Michoacán se logra exportar a EU
porque el gobierno mexicano y los aguacateros acordaron per
mitir que los inspectores sanitarios de EU revisen in situ que el
fruto michoacano es original, de calidad y sin enfermedades.

México (Michoacán para ser exactos) exportó 3 mil 200
millones de dólares de aguacates mexicanos durante 2021, la
mayoría a Estados Unidos.

La APEAM, la Asociación de Productores y Empacadores
de Aguacate de México, dirigida
por Armando López, ha logrado
sortear las adversidades. Primero,
logró entrar a EU al crear Avoca
dos from México, donde se tiene
desde publicidad hasta convenios
para vender el fruto en EU. Y ahora,
llegó a un acuerdo con las auto
ridades mexicanas y el Departa
mentó de Agricultura de EU para
tener un protocolo de seguridad
para inspectores estadunidenses.
Sin duda, los costos de la inseguí!
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dad en México los empezamos a pagar muy caro, hasta para
poder exportar. Y ya ni se diga del limón, del turismo, que son
otros sectores que sufren cotidianamente a causa del crimen
organizado y les está afectando.

O
PARLAMENTO ABIERTO AL ESTILO MONTERREY
No sólo hay Parlamento Abierto en la Cámara de Diputados.
También en Monterrey hace aire y, desde luego, hicieron su
primer foro de parlamento abierto sobre la reforma eléctrica.
Fue organizado por el PRI y se llevó adelante en el centro de
exposiciones Cintermex.

Por el sector privado fue desde FEMSA. DeACero, Xignux,
GIMSA, Ternium.

Por el sector público, desde luego, asistió la Comisión Fe
deral de Electricidad (CFE).
En total, 39 ponencias, donde también acudieron

académicos.

Incluso es positivo tener un parlamento abierto, también
fuera del Congreso de la Unión, en donde se muestra que am
bas partes, sector privado y gobierno, pueden discutir la refor
ma energética, sin imponer condiciones.

0
HACIENDA Y OCDE

Rogelio Ramírez de la O busca tejer relaciones internacio
nales. Acaba de estar con el alcalde de Londres, donde se en
cuentra el distrito financiero la City. Y ahora lo hace con la
OCDE, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos.

Hoy viene el estudio económico de la OCDE sobre México
y, qué bueno, por lo menos, que en Hacienda le pongan toda
ía atención para la evaluación y propuestas. Hoy lo presenta
rán Ramírez de la O y Mathias Cormann, secretario general
de la OCDE.
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Viajes aéreos internacionales recuperan
fuerza
Durante la primera semana de febrero, la Asociación de Transporte
Aéreo Internacional (IATA, por sus siglas en inglés), encontró que
la venta de boletos de viajes internacionales en avión mostró una
recuperación al ubicarse 49 por ciento arriba dé la misma semana
del 2019, es decir, previo al Covid, mientras qüe en la última se
mana de enero el alza fue de 38 por ciento frénte al mismo periodo
del 2019.
"La normalización del tráfico aéreo está tomando impulso. Los

viajeros vacunados tienen menos problemas para viajar a mu
chos otros países que hace unas seminas, lo que está mejorando la
confianza para las reservas. ¡Una excelente noticia! Pero debemos
darnos prisa en el proceso de eliminación de las restricciones de
viaje. Si bien el progreso reciente es impresionante, aún estamos
lejos de alcanzartós niveles de conectividad de 2019", dijo Willie
Walshi'director general de IATA.
La mejora de 11 puntos porcentuales entre la última semana de

enero y la primera de febrero es el crecimiento más rápido regis
trado en un periodo de dos semanas desde el comienzo de la crisis.
"Este impulso en la venta de billetes se produce ante la decisión

de un número cada vez mayor de gobiernos de relajar las restric
ciones fronterizas. El sondeo de IATA sobre las restricciones de
viaje en los 50 mercados de viajes aéreos más importantes revela el
aumento de los viajeros vacunados a los viajes internacionales sin
restricciones", aseveró la agrupación.
Actualmente, de acuerdo con los datos levantados por la IATA,

18 mercados no exigen cuarentena ni pruebas de diagnóstico a los
viajeros vacunados; 28 mercados no exigen cuarentena a los via
jeros vacunados incluidos los 18 mencionados al principio y 37
mercados aplican diferentes medidas, de los cuales 18 no tienen
restricciones. Buenas noticias para el sector.
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Prevén alza de hasta 43% en crowdfun
ding inmobiliario
La plataforma mexicana de crowdfunding inmobiliario, Briq, pla
nea incrementar hasta en 500 millones de pesos el fondeo colectivo
para el desarrollo de proyectos inmobiliarios en México y Estados
Unidos este año, cifra que representa un alza de casi 43 por ciento
respecto a los 350 millones fondeados sólo el año pasado.
Alberto Padilla Luengas, CEO de Briq, detalló que la pan

demia ha hecho que más inversionistas, no sólo mexicanos, sino
grandes inmobiliarias, volteen a buscar en la plataforma de fondeo
colectivo una nueva opción de financiamiento para el desarrollo de
obras y grandes proyectos afectados por la pandemia.
"Si en 2021 fondeamos 350 millones, tenemos que buscar por

lo menos tirarle a los 450 millones en el 2022 con el mismo creci
miento orgánico, si todo se mantiene normal estemos tirándole a
los 450 o 500 millones de pesos fondeados en el año y estaríamos
tirándole a los 8 mil o 10 mil inversionistas nuevos", aseguró.
Comentó que el año pasado fue un periodo histórico para Briq,

ya que logró fondear más de la mitad en proyectos inmobiliarios
respecto al total de inversiones realizadas en los últimos seis años,
además de haber alcanzado a más de 6 mil nuevos inversionistas
interesados en la plataforma.
"Cerramos el año arriba de 350 millones de pesos fondeados sólo

en 2021, llevábamos acumulados 540 millones fondeados, enton
ces quiere decir que el 65 por ciento de lo que habíamos fondeado
históricamente en seis años lo fondeamos en uno solo, fue bastante
bueno para nosotros", dijo.
Agregó que la firma ha hecho crecer el modelo de alcance del

crowdfunding de Briq hacia Estados Unidos, principalmente en Flo
rida y Nueva York, en un proyecto de hotel y el otro de locales co
merciales, permitiendo a inversionistas mexicanos llevar su capital
a desarrollos inmobiliarios fuera del país.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local habrá cifras del
sector manufacturero. En EU
será feriado por el Día de los
Presidentes; en Europa se
esperan datos de servicios.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer estadísticas sobre
el sector manufacturero a
diciembre pasado.

EUROPA: Por la mañana,
Markit Economics publicará
las cifras preliminares del
indicador del PMI del sector
manufacturero que se espera
no tenga cambios respecto
al mes previo, sin embargo,
el PMI de servicios puede
tener un crecimiento de 1.8
por ciento.
A la misma hora se co

nocerá el dato de inflación
al productor de Alemania
correspondiente a enero; se
espera un avance mensual de
1.5 por ciento.

AMÉRICA LATINA: El
Banco Central de Brasil
anunciará la decisión de
política monetaria, además
de presentar los datos de la
balanza comercial al 20 de
febreroRafael Mejía
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Anemia endémica
El INEGI publicó su Indi

cador Oportuno de la
Actividad Económica con

estimaciones preliminares del
crecimiento para el mes de di
ciembre y para enero pasados. En
ambos casos el sofisticado mo
delo experimental, con todas sus
variables, permiten estimar un
crecimiento del 0.7% anual. Por
sectores, la actividad industrial
creció en diciembre en 2.4% y se
prevé un crecimiento del 2.1%
anual para enero. Mientras que
para el sector servicios se estima
una contracción del 0.7% anual
en diciembre y un incremento
marginal del 0.1% anual para el
primer mes del año.
En términos mensuales, para

el IGAE se estima un incremento
del 1.0% mensual en diciembre,
y una ligera contracción del 0.1%
mensual en enero. En la indus
tria se prevé un incremento del
1.9% mensual en diciembre y
una caída del 0.4% mensual en
enero. Para los servicios se pro
nostica un crecimiento del 0.6%
mensual en diciembre, y cero va
riación para enero.
Nuestro Indicador Bursamé

trica de México (IBEM), publi
cado ocho días antes nos señala
algo semejante; estamos pre
viendo un crecimiento del 0.9%

anual para el IGAE de enero.
De las variables que com

prende nuestro indicador,
favorecieron al indicador los si
guientes factores:
• La producción automotriz bajó
en enero en 9.1% anual.
• Las exportaciones automo

trices cayeron 3.09% anual en
enero.

• Las ventas domésticas de autos
bajaron 3.22% anual en enero.
• El precio de la mezcla mexi
cana de exportación de petróleo
en términos de pesos, creció en
61.9% anual en enero.
• Las ventas de las cadenas co
merciales afiliadas a la ANTAD
a tiendas comparables crecieron
en enero en 12.1% real anual.
Aquí hay que remarcar que en
enero del 2021 teníamos varias
ciudades importantes en semá
foro rojo por la tercera ola de la
pandemia, por lo que la base de
comparación resultó muy baja.
• El número de trabajadores afi
liados al IMSS subió en enero en
4.8% anual.
En contra de estos resultados,

los factores que afectaron al indi
cador fueron:
• El indicador del ISM del sector
manufacturero americano bajó
de 58.7 en diciembre a 57.6 uni
dades en enero.
• El Indicador Mexicano de Con
fianza Económica del Instituto
Mexicano de Contadores Públi
cos / Bursamétrica en sus dos
componentes observó en enero
una caída importante. La per
cepción sobre la situación actual
observó un decremento a 62.18
puntos desde los 69.18 puntos de
diciembre.

• El subíndice de la percepción
de la situación a futuro cayó de

82.13 unidades en diciembre a
71.36 unidades en enero.
• Los indicadores IMEF equiva
lentes a los indicadores ISM de
EU también cayeron en enero:
el indicador IMEF no manu

facturero bajó en enero a 49.0
unidades desde 52.6 puntos de
diciembre.
• Por su parte el indicador IMEF
manufacturero bajó a 48.8 uni
dades respecto de 52.6 puntos de
diciembre.
• El índice de Precios y Cotiza
ciones de la Bolsa Mexicana de
Valores ha crecido en +14.8% en
los últimos 12 meses.
De resultar acertada esta esti

mación, del IGAE de enero cre
ciendo en +0.9% anual, el PIB
de México podría tener un in
cremento en el primer trimestre
del +1.1% anual. Originalmente
estamos estimando un creci

miento del +1.9% anual para el
PIB de todo el año 2022, pero no
se descarta que tengamos que
revisar a la baja este pronóstico
por la debilidad que impera en el
entorno.

Nuestra economía trabaja en
dos bandas bien diferenciadas:
la economía exportadora que
depende principalmente de los
productos del campo y de la ma
nufactura americana. Estos seg
mentos están creciendo, y esto
se nota en el crecimiento de los
estados en donde se concentran
estas actividades.

El otro segmento, el de los ser
vicios, no está creciendo. Esta en
un estado recesivo. Inexplicable
si consideramos el importante
flujo de remesas familiares que
se está generando, a un ritmo su
perior a 4,700 millones de dóla
res mensuales, lo que significa un
flujo anual que podría rondar los
55,000 millones de dólares, equi
valentes a más de 5% del PIB.
Esta anemia endémica que

tenemos en nuestra economía
podría modificarse radicalmente
si se tuviera otra visión de la po
lítica económica. Esta adminis
tración ya entró a su ocaso. Hace
unos días la Secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier, anunció
un nuevo plan de reactivación
económica, que de inmediato fue
descalificado como insuficiente

e incompleto por los economis
tas de los bancos de inversión. El

secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, salió al quite
anunciando que ya viene un
nuevo paquete de proyectos de
infraestructura, para la inversión
del sector privado.
Acciones aisladas y desarticu

ladas no sirven de mucho si por
otro lado se sigue violentando
el Estado de derecho cotidiana

mente y si se sigue empujando
una reforma del sector eléctrico
que pudiera implicar un grave
daño irreparable para la compe
titividad de nuestra economía
como destino de inversión.
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Los tres impactos de la crisis
de Ucrania sobre México

El viernes pasado, el presidente de Estados Uni
dos, Joe Biden, señaló que, de acuerdo con los
informes de inteligencia con los que contaba,

estaba convencido de que Vladimir Putin ya había
tomado la decisión de invadir Ucrania.
Las declaraciones ocurrieron en medio de la deno

minada Conferencia de Paz realizada en Munich, a la
que asistieron diversos líderes mundiales, entre ellos
la vicepresidenta Harris y el presidente de Ucrania,
Volodomir Zelenzki.
No sabemos si las declaraciones del presidente de

Estados Unidos forman parte de una estrategia
frente a la crisis de Ucrania, pues es probable que, de
ser inminente la amenaza de invasión, se hubiera pa
sado a los hechos más que a las advertencias.
Las guerras, a veces, no obstante, ocurren por erro

res de cálculo o estrategias fallidas.
Observadores y analistas habían señalado desde

días atrás que era poco probable que se produjera una
invasión mientras estuvieran realizándose los Jue
gos Olímpicos de Invierno en Beijing, pues Putin no
le echaría a perder la fiesta a Xi Jing Ping. Y tampoco
ocurriría mientras algún visitante distinguido estu
viera en Moscú.

Las olimpiadas de invierno se clausuraron ayer y el
canciller alemán Olaf Scholz terminó su visita a Rusia
y Ucrania la semana pasada.
Igualmente, diversos expertos han señalado que

Rusia no dará el primer paso para invadir Ucrania.
Pero, sí pudiera responder a los ataques del ejército
de Ucrania contra los separatistas de Donbas, ataques
que han escalado.
Como siempre, en este tipo de cuadros, es muy di

fícil anticipar lo que pueda ocurrir, pero el conflicto
sigue siendo una posibilidad cercana, independien
temente de la forma que tome.
Y por esa razón, no se pueden ignorar las posibles

consecuencias para México.
A mi parecer, corren por tres vías.
1E1 disparo de los precios internacionales del

petróleo y gas.
El petróleo Brent se cotizó al cierre del viernes

pasado en 93.5 dólares por barril, y aunque bajó li
geramente en la semana, acumula un alza de 36 por
ciento desde diciembre.

El gas natural en el mercado de Nueva York ha su
bido 21 por ciento aproximadamente en el mismo pe
riodo, pero ha tenido picos mucho más elevados.
Un conflicto en Ucrania le pegaría inevitablemente

con más fuerza a los precios de los hidrocarburos
en los mercados internacionales, alimentando la
inflación a nivel global y aumentando la posibilidad
de alzas más agresivas en las tasas de interés de
manera generalizada.
2Una suspensión del suministro de gas a Eu

ropa podría producir una nueva recesión en
Europa.
De acuerdo con los más recientes pronósticos del

FMI, la zona euro crecería a una tasa de 3.9 por ciento
este año, tras haber crecido en 5.2 por ciento en 2021
y luego de la caída de 6.3 por ciento en 2020. Es decir,
si no hubiera algún trastorno mayor, al cierre de este
año, la economía europea estaría 2.4 por ciento por
arriba del 2019.

Un problema de suministro de gas que frenara la
actividad industrial de la zona euro, probablemente
haría que la economía cayera de nueva cuenta.
El PIB de la Unión Europea representa aproxima

damente la quinta parte del PIB mundial, por lo que
sería muy probable que una caída repercutiera global
mente, incluyendo a México.
3Podría generarse inestabilidad financiera

internacional.
Un conflicto militar en una zona tan relevante como

Ucrania, ocasionaría que la percepción de riesgo en
los mercados internacionales creciera globalmente,
lo que probablemente podría causar una corrida de
recursos de los mercados emergentes hacia refugios
seguros como los bonos del Tesoro de EU.
Sería casi imposible evitar un impacto sobre nuestra

moneda y en general sobre las variables financieras
en México.

El índice Vix, que marca la volatilidad de los merca
dos internacionales, estaba en un nivel de 15 puntos
en noviembre, ahora está en 27. Y aunque está aún
lejos de los 66 puntos a los que llegó al comenzar la
pandemia en 2020, claramente está marcando ya un
aumento del riesgo.
La amenaza está aquí y nos puede pegar con más

fuerza de lo que muchos piensan.
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Polarización
Colegas muy respetables

están preocupados por
la polarizadón en que vi

vimos, y que parece crecer con
tinuamente. Rechazan que se
deba fijar una posidón a favor o
en contra de López Obrador, e
insisten en la gran diversidad de
posturas posibles. No me refiero
a quienes fingen ubicarse en un
justo medio inexistente, pero
cuya posidón ha sido siempre
obvia: facilitadores o compañe
ros de viaje.
La política consiste en buscar

espacios de negociación entre
posturas diferentes para llevar
a cabo acdones colectivas. No
estar de acuerdo es algo perfec
tamente razonable, y desde esa
posidón se pueden proponer
caminos distintos, encontrar
puntos de acuerdo o discre
par, sin que eso lleve necesa
riamente a un enfrentamiento.
En eso, creo, están pensando

los colegas preocupados por la
polarización.
Desafortunadamente, vivi

mos tiempos de retroceso en
la política, no sólo en México,
sino en todo Occidente. En su
lugar, ha avanzado la moral.
En ella no hay espacio para la
negodación, porque el otro no
es alguien con una perspec
tiva distinta, sino un enemigo.
Cuando ella domina, nosotros
somos buenos, los demás son
malos, y nada puede acordarse
con los malos.
Ésa es la razón por la cual in

ventamos el Estado laico, para
sustraerlo del ámbito de la mo
ral, y evitar que las naturales
discrepandas entre formas de
imaginar el presente y el futuro
nos llevasen a enfrentamien
tos fratriddas. El carácter laico
no se refiere exdusivamente a
evitar posturas religiosas, sino
a la imposición de una moral

desde el poder. Es por eso que
los constantes llamados de Ló
pez Obrador a purificar la vida
nadonal resultan tan peligrosos,
y se han convertido en la causa
de la polarización que tanto
preocupa.
Los polos que detestan, o de

fienden, han dejado de pensar,
han hecho a un lado cualquier
empatia, y están cada día más
dispuestos a la guerra santa. El
detalle es que el primer grupo
lo forman personas norma
les, con algo de acceso a re
des sociales, mientras que el
segundo, además del mismo
Presidente, induye a goberna
dores, senadores y diputados
capaces de poner por escrito
esa visión moral.

Ese absurdo puede conver
tirse en tragedia, y por ello
comparto la preocupación de
los colegas. Lo importante es
saber si podemos evitarlo, fre
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nando el ascenso de la moral y
recuperando la política. Tene
mos en contra una ola global,
que creo tomó fuerza a partir
de la Gran Recesión, que evoca
lo ocurrido hace 100 años,
hace 250 y hace 500. En esos
tres cidos, vivimos una fase de
choque de morales distintas,
que facilitó la polarización y
terminó con los enfrentamien

tos más violentos registrados.
Después, también en cada
ciclo, vivimos una fase posi
tiva, de expansión de derechos
humanos y democracia, de
crecimiento y comercio. Hoy,

en esta fase negativa del nuevo
ciclo, la discusión razonada de
las opciones ha cedido el paso
al enfrentamiento de morales
opuestas y eso ha sido apro
vechado por líderes mesiáni
cos, que justo por eso ganan
elecciones y que no tienen en
mente el avance de la sociedad,
sino su refundación, su purifi
cación, su salvación, que no es
sino una excusa para perpe
tuarse en el. poder.
Es muy probable que esa

tendencia global continúe, y se
fortalezca con el apoyo de los
autoritarismos francos en otras

partes del mundo, como Rusia y
China. Pero no hay una fatali
dad en el desenlace, ni global
mente, ni para México. Si el
origen de la polarizadón es el
enfrentamiento de morales dis
tintas, el derrumbe de ellas abre
el espado para la política. Es la
oportunidad que tenemos en
México, ahora que la pátina de
honestidad ha desapareado.
Es la oportunidad para cen

trar la discusión en las acciones
de gobierno y sus resultados,
y confrontar con otras ofertas
políticas. Es el momento de que
estas ofertas se muevan al cen
tro de la discusión pública.
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Ojo también a la 'guerra'de Facebook
La película de El Estafador

de Tinder reveló a todos el
impacto de un engaño, pero

fue una autoridad la que le puso
número al golpe: solamente en
2021, mujeres y hombres entre
garon el equivalente a 11 mil 500
millones de pesos a personas que
les vieron la cara en redes.
"El año pasado la gente envió

547 millones de dólares a esta
fadores de romances virtuales",
divulgó este mes la Comisión Fe
deral de Comercio (FTC) de los
Estados Unidos. Eso equivale a
un millón 300 mil pesos por hora
y no se sabe cuánto de ese dinero
salió de cada país.
"Si bien muchas de las personas

que le dijeron a la FTC que sufrie
ron un fraude fueron contacta
das a través de una aplicación de
citas, los estafadores de romances
virtuales también las buscaron y
encontraron en los medios socia
les. De hecho, más de un tercio

de las personas que perdieron
dinero con una estafa de romance
en línea dijo que el contacto se
inició en Facebook o Instagram,
a menudo a través de un mensaje
privado inesperado", añadió la
institución.

El reporte viene de una depen
dencia estadounidense equiva
lente a la Cofece en México, esa
institución que evita hasta donde
puede, que existan monopolios
en el país.
¿Por qué la FTC se involucra

en temas de tecnología? Porque
ahí está ahora el mercado y su
trabajo es defenderlo y parece ser
en este momento el único escudo
visible entre ustedes y posibles
abusos en redes sociales, al me
nos en este continente.

En esta era en la que cada vez
más gente hace transferencias
bancadas con su smartphone o
compra en línea a través de su
smartphone, el choque entre esa

autoridad y Facebookla em
presa ahora llamada Meta pa
rece haber subido de volumen al
punto de que los empresarios del
país vecino salieron a defender la
semana pasada intereses simi
lares a los de la hueste de Mark
Zuckerberg.
En esa confrontación influyó la

llegada de una joven abogada a
la presidencia de la FTC en junio.
Su nombre es Lina Khan.

Esta mujer nacida en 1989,
graduada por Yale, enseña y es
cribe sobre derecho antimonopo
lio y varios de sus escritos se han
centrado en el modo en el cual las
plataformas digitales dominantes
revelaron que las leyes ya crujen,
fallan y necesitan cambios.
Su llegada despertó una poco

vista cara tecnológica en un viejo
gremio empresarial de Estados
Unidos. El más importante de
todos: la US Chamber of Com

merce, que este mes se le fue
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encima justamente al equipo de
Khan, de la FTC.
"La legislación pendiente obli

garía a las empresas afectadas
a brindar a sus competidores el
mismo acceso a su plataforma;
les exigiría que compartan los
datos de los usuarios con otras
empresas; les impediría realizar
ciertas adquisiciones o inversio
nes nuevas; e incluso podría divi
dirlos en negocios más pequeños,
lo que significa menos dinero
para investigación y desarrollo
de vanguardia, y una disminu
ción del liderazgo tecnológico de
Estados Unidos", expuso Sean
Heather, vicepresidente de la ci
tada cámara empresarial.
"El impacto va más allá de re

modelar nuestra economía nacio
nal, también servirá para socavar
nuestra competitividad global y

seguridad nacional", argumentó
el responsable de políticas anti
monopolio al interior de la US
Chamber, una institución carac
terizada por influir mediante el
"lobbying" en la creación de leyes
en el país vecino.
Heather defiende entonces a

Facebook o Meta, pero también a
Google o Alphabet; a Microsoft;
Intel... y todas las compañías
que permiten a Estados Unidos
encabezar la economía mundial

de avanzada y de paso mantener
fuerte el valor del dólar con el
que todas éstas cobran.
En su auxilio llegó en estos días

otra abogada un poco menos
joven que Lina Khan es Erin
Egan, la vicepresidenta de políti
cas públicas de Meta (holding de
Facebook), quien se integró ya al
consejo de la US Chamber.

La inocencia de un mensaje de
texto y sus repercusiones ahora
alcanza el nivel más alto de la

política estadounidense. Esta
historia que impactará a todos
los países, subirá de tono durante
el resto de la administración del

presidente Joe Biden.

"El año pasado la
gente envió 574
millones de dólares

a estafadores de
romances virtuales,
divulgó la Comisión
Federal de Comercio
(FTC) de los Estados
Unidos. Eso equivale
a un millón 300 mil

pesos por hora"
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¿Cuándo vendo y cuándo me compran?
Pregunta en una secuen

cia lógica, escucha con
atención activa, diagnos

tica encontrando lo óptimo
para el prospecto que ya vali
daste y prescribe una solución
que resulte tan atractiva como
comprable para el sujeto que
tienes enfrente. Ese el resumen
de muchos cursos de venta en el
mundo.

Pero los profesionales de las
ventas requerimos desarrollar
un sentido de identificación del
grado real de interés que nuestro
interlocutor tiene en el producto
o servicio que vendemos. Si mu
cho, debemos encaminarlo a que
compre sin estorbar su deseo. Si
poco, debemos nutrirlo de ar
gumentos emocionalmente per
sonalizados para acelerar una
decisión favorable.

En su definición más simple,
la compra es la acción mediante
la que un cliente o prospecto
adquiere un bien o servicio, a
cambio de una contraprestación
(monetaria o en especie) que
puede saludablemente fondear.
En contraposición, la venta es un
esfuerzo de catalización de una
decisión de compra factible.
¿Qué habilidades adicionales

necesita dominar quien dedica

una buena dosis de su tiempo a
la actividad comercial? Aquí tres
para la reflexión individual:
1. El precio se informa, el valor
se argumenta. La venta se en
foca en informar las característi
cas, en resaltar las ventajas (sólo

si hay comparación obligada) y
en resaltar los beneficios al su

jeto beneficiario de la compra.
Estos últimos, lo más personali

zados que sea posible.
Y sí. Todo tiene un precio que

debe ser informado con claridad
cuando ya se destacó el valor
de lo que se tiene enfrente. El
buen vendedor evita afirmacio

nes como 'barato' o 'caro' porque
sabe que eso es una interpreta
ción subjetiva de quien tomará
una decisión de compra en fun
ción de sus anhelos e intereses.
2. Hay que anclar el número
correcto. Informar el nivel más

bajo de precio posible puede pro
vocar dejar dinero en la mesa.
Resaltar el nivel más alto al que
puedes vender puede espantar
al prospecto al punto de negar la
conversación posible.
El primer precio que compar

tes o el rango de precios que in
formas, no es un dato comercial
simple, es lo que en mucho de
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termina en qué nivel de tran
sacción vas a colocar el negocio
posible.
3. Toda venta tienen un 'sen
tido de urgencia' saludable.
En beneficio de todas las partes.
Nadie quiere un proceso eterno,
desgastante o más cargado de

dudas que de construcción de
certezas.

Los procesos comerciales bien
administrados no sólo informan
claramente al cliente las etapas
que deben agotarse incluyendo
el o los momentos de pago ne
cesarios sino que imprimen un
ritmo óptimo con perpetua ten

dencia al avance, a la aceleración
y al cierre oportuno.
Comprar y vender son dos

caras de la misma moneda. Son
dos momentos que se intercalan
en un proceso conversacional
multicanal en el que interac
túan los interesados de manera
razonablemente coordinada

para producir un resultado posi
ble: una compra, un negocio, un
acuerdo. En síntesis, un desen
lace esperado que produzca be
neficio mutuo.
No obstante, la mejor síntesis

sobre esa dualidad que significa
comprar y vender, se la escuché

en un evento digital al confe
rencista sudafricano Richard
Mulholland cuando afirmó:
"cuando estás hablando, estás
vendiendo; y cuando (tu inter
locutor) te está preguntando, te
está comprando".
La actividad comercial es una

interacción intencionada que
busca una decisión funcional. Y
si bien comprar requiere ener
gía inteligentemente canalizada,
quien vende presencial o digi
talmente nunca debe olvidar

que la venta se cierra hasta que
la caja suena.

"Pero ¡os profesionales de las ventas,
requerimos desarrollar un sentido de
identificación del grado real de interés que
nuestro interlocutor tienen en el producto"
"Comprary vender son dos caras de la
misma moneda. Son dos momentos que se
intercalan en un proceso conversacional en
el que interactúan los interesados"
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La CFE sabe que
su reforma es sueia

Hasta la CFE sabe que, si la reforma eléc
trica impulsada por el gobierno se aprue
ba, su energía será mucho más sucia.
Hoy, 61.6% de la electricidad que la
CFE genera utiliza combustibles fósiles.

Pero, con la reforma, este número subirá a 75.9 por
ciento. Son datos de la propia CFE, entregados a!
Congreso de la Unión para el foro del 8 de febrero
del parlamento abierto.

Un retroceso de ese tamaño, de 1,430 puntos ba
se, no es fácil de lograr en tan poco tiempo. Es del
tipo de hazaña que requiere una combinación de
factores. El primero es que, en términos absolutos, la
generación limpia total de la CFE (sumando núcleo
eléctrica, geotérmica, eólica, solar fotovoltaica, coge
neración eficiente) caería en 3.2% de aquí a 2024,
gracias a la reforma. Claro que reconocer esto tam
bién implica desmentir que estamos ante una reforma
para rescatar las hidroeléctricas de la CFE. Las hidras,
de acuerdo con la propia CFE, van a pasar de gene
rar 32,736 GWh en 2021 a 29,022 en 2024 (con
la reforma). Pero este factor por sí sólo no explica el
enorme retroceso. Hay más.

La otra parte de la ecuación, la generación fósil de
la CFE, por supuesto que no se va a ajusfar en el equi
valente al mero 3.2% perdido por su generación lim
pia. ¿No han estado poniendo atención al discurso?
La CFE no sólo aspira a cubrir crecimientos en la de
manda eléctrica, sino quedarse un buen cacho de la
participación actual de los privados hasta llegar al
famoso 54 por ciento.
¿Qué significa esto? Con la reforma, para el

2024, la generación total de las carboeléctricas de
CFE se incrementará en 45 por ciento; la de las plan
tas de combustión interna de CFE en 559 por ciento;
turbogas de CFE en 248 por ciento; ciclo combinado

de CFE en 121 por ciento. Solo las termoeléctricas
de CFE apuntan para abajo, de acuerdo con los pro
pios números de la CFE. Pero su disminución no es
tá ni cerca de contrarrestar el gigantesco crecimiento
de la generación fósil de CFE bajo la reforma. En to
tal estamos hablando de prácticamente duplicar este
tipo de generación, pasando de casi 78,000 GWh
en el 2021 a más de 148,000 GWh en el 2024
¡con reforma).
Ya con todo, la participación de la generación lim

pia de la CFE se encogerá brutalmente con la refor
ma: de 38% en 2021 a un mero 24% para el 2024.
Esto es 11 % por debajo de lo que la ley hoy exige pa
ra el sistema eléctrico nacional (incluyendo privados)
en aquel momento.
Esto genera algunas preguntas. Cuando la se

cretaria Nahle dice que van a cumplir con la meta
del 35% de energías limpias, ¿le está apostando a
que los privados corrijan la mezcla sucia de la CFE?
Cuando la CFE presume hoy su legado y participa
ción de generación limpias, ¿se da cuenta que le es
tá apostando a una reforma que realmente los mi
nimiza? Cuando los inversionistas "ESG" compran
los bonos verdes de la CFE, ¿entienden que están
financiando una transición al revés, hacia lo café?
Cuando los nacionalistas impulsan la reforma del go
bierno, ¿entienden que la reforma incrementará la
dependencia del gas importado? ¿Es más patrióti
ca una planta de la CFE que depende de gas impor
tado, comprado en su mayoría a privados, que una
planta privada que usa el viento o la irradiación so
lar de nuestro propio país?
Que conste que estos no son datos de centros de

investigación privados ni de un laboratorio de ener
gías renovables del gobierno de Estados Unidos. Son
los de la CFE.
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Dictadura perfecta a la
vuelta de la esquina

Hace muchísimos años "ya saben quién", des
de la oposición, comenzó un fuerte movi
miento de desprestigio en medios de comu
nicación y ahora redes sociales hacia todos
los gobiernos emanados de cualquier fuer

za política diferente, todas las acciones, decisiones, le
yes, estaban mal y lo peor de todo es que siempre se
le hizo creer a las y los mexicanos que gobernar es ta
rea fácil.
Hoy, a tres años de la cuarta transformación, lamen

tablemente vemos un México muy debilitado ante los
ojos del mundo, con instituciones perseguidas y desapa
recidas, con funcionarios oficiales de gabinete haciendo
una eterna campaña política en redes sociales, con aco
so a periodistas y asesinatos por casos comprobados de
impunidad y, la cereza del pastel, con una democracia
que pende de un hilo.

Hace tan sólo unos días, el diario británico, The Eco
nomist, posicionó a nuestro país en el lugar 86 de 167
naciones con un "régimen híbrido" en lugar de "demo
cracia deficiente", categoría que lo ubica entre el au
toritarismo y la democracia y además advirtiendo que
las próximas elecciones de 2024 puede haber una ma
yor erosión de la democracia, cosa que es totalmente
gravísima.
Ahora bien, hablando de desaparición de institucio

nes, considero que la libertad de expresión es otra de las
grandes instituciones en nuestro país que debemos pro
teger y hoy corre un peligro inminente, la violencia en
todas sus formas contra periodistas está en aumento, el
Comité para la protección de periodistas (CPJ) con sede
en Nueva York ha ubicado a México en el sexto lugar
de su Indice de Impunidad Global de asesinatos contra
periodistas, tan solo por debajo de países como Siria,
Irak, y Afganistán.

Los comunicadores y periodistas son la tribuna de la
sociedad, el minimizar lo que está sucediendo y sobre
todo acosar públicamente a algunos desde el mayor es
pacio de difusión del Gobierno "la mañanera", conside
ro que es una grave traición a quien siempre le dio voz a
la antigua oposición que hoy nos gobierna.
Gobernar significa tomar decisiones inmediatas, un

gobierno responsable debe tomar decisiones a tiempo
y en circunstancias críticas como las que estamos vivien
do, ejecutar acciones que pongan siempre primero a los
ciudadanos, hoy "ya saben quién" y todo su gabinete
está siendo víctima de la polarización que crearon, fue
ron ellos quienes nos hicieron pensar que nuestra única
chamba como ciudadanos es desconfiar de nuestros ser

vidores públicos e instituciones y será muy difícil que Mé
xico regrese a ser el país que era.
¿Qué queremos? Sensibilidad, cercanía y que hagan

cumplir la Ley, ni un periodista menos dejando a familias
desamparadas por el simple hecho de hacer su cham
ba, ni una institución más golpeada y debilitada y sobre
todo un firme respeto a la libertad de expresión y diver
sidad de ¡deas.
Como lo mencioné en mi artículo anterior, desde cual

quier frente podemos aportar un granito de arena para
transformar nuestro país, por ello, desde la máxima tri
buna deTabasco impulsaré una iniciativa para cuidar y
proteger a nuestros periodistas, para que tengan pres
taciones de Ley, una mejor calidad de vida y sobre to
do para que su vida ni la de sus familias corra peligro.
Sin libertad de expresión, no hay democracia y sin

democracia no hay futuro. Gobernar no es tarea fácil,
pero tener la voluntad de hacerlo para todos y de la me
jor manera, sí. Si no tomamos cartas en el asunto, la dic
tadura perfecta está a la vuelta de la esquina.
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Impuesto de 2% a apps
de reparto: "que lo paguen
los repartidores"

Si los repartidores que hacen uso de las aplicaciones tec
nológicas tipo Uber Eats y Rappi no son empleados de
estas compañías y, segundo, si las aplicaciones son só
lo un servicio de comunicación entre la persona A que
necesita un servicio y la persona B que puede ofrecer

lo, entonces ¿quién aprovecha la infraestructura de la Ciudad
de México para generar ingresos? Los repartidores. Entonces,
¿quién debe pagar el "impuesto" de 2% a las plataformas de re
parto vigente desde el 1 de enero de 2022?
Una cosa está clara: las plataformas nunca pierden. Otra co

sa también está clara: la voracidad recaudatoria de la Ciudad

de México creó otro monstruo tributario en la obligada regula
ción de estas compañías, uno disfrazado de "aprovechamiento"
y aromatizado de chovinismo fiscal. Esto, en lugar de promover
reformas de protección laboral y seguridad para los repartido
res de plataformas.
Hay una cosa más: alguien tiene que pagar el "impuesto"

de 2% a las plataformas que ofrecen servicios de entrega a
domicilio en la Ciudad de México. No serán las plataformas.
La reforma al Código Fiscal de la Ciudad de México de di

ciembre de 2021 prohibe que el "impuesto" sea transferido ni a
los comerciantes que utilizan las aplicaciones (apps) para entre
gar sus productos ni a los consumidores que utilizan las apps pa
ra adquirir esos productos a domicilio ni a la fuerza laboral que
representan los repartidores de las plataformas, formalmente "tra
bajadores independientes".
O sea: las plataformas tienen que asumir el costo, dice el nue

vo artículo 307 TER del Código Fiscal. Pero trasladar un "im
puesto" de 2% a los clientes —comerciantes o consumidores fi
nales, da igual — en forma de aumento de precios no lo va a
distinguir nadie y menos en un contexto inflacionario que no ce
de. Sería pasar, por ejemplo, de un precio final de 100 a 102
pesos, lo que permitirá a las apps contar con los recursos pa
ra cumplir con la obligación fiscal sin lastimar sus ingresos (el
"impuesto" aplica sobre el monto de la comisión del servicio, lo

que lo haría todavía más difícil de identificar en el precio final).
La reforma capitalina disfrazó este "impuesto" como "aprovecha
miento", un ingreso no tributario. Sus promotores sabían que en
medio de la creación de un impuesto mínimo global corporati
vo, que encabezan la OCDE y el G20, México está impedido
de promover nuevos impuestos contra las empresas tecnológicas
transnacionales.

Entonces surgió el ingenio mexicano: ¿y si en lugar de
crear un nuevo impuesto recaudamos como "aprovechamien
to", como si se tratara de una contraprestación por el uso de
bienes de dominio público, como nuestras bonitas calles y
avenidas? Y ahí vamos creativos al Congreso, donde la ca
ballada legislativa de Morena, el partido de la gobernado
ra Claudia Sheinbaum Pardo, vistió con la figura de "apro
vechamiento" [ingreso no tributario) lo que es un clarísimo
ingreso tributario.
El chiste les quedó perfecto, pero sólo hace reír a los recauda

dores. Cuando se concrete el impuesto mínimo global corporati
vo México tendrá que derogar los impuestos vigentes a las plata
formas tecnológicas, como el impuesto de servicios de hospedaje
que aplica a Airbnb. Con excepción de dos zombies que queda
rán de pie: los impuestos disfrazados de aprovechamientos que
cobra la Ciudad de México a las plataformas tecnológicas. Re
cuerde, querido lector, que antes del artículo 307 TER se encuen
tra el 307 BIS, creado durante el gobierno de Miguel Ángel Man
cera (2015) para cobrar 1.5% de cada viaje realizado a través
de Uber, Cabify o Beat.
Al final ni se regula a las aplicaciones ni se utiliza la mayoría

legislativa para impulsar la protección laboral y la seguridad de
repartidores, conductores y otros proveedores de capital de tra
bajo precarizados en la llamada economía de plataformas. El
resultado es monstruoso, porque aplicando la lógica de que los
repartidores no son empleados de las plataformas, son ellos en
realidad los que se aprovechan de la bella infraestructura capita
lina. El peor de los mundos.
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Una gran oportunidad que se nos va de las manos
Es increíble cómo estando ante una oportuni

dad única de convertir a México en provee
dor de medicamentos hacia Estados Uni

dos, el mercado más grande del mundo,
la Secretaría de Economía no se mueva un

ápice para aprovecharla.
De hecho, toda la industria farmacéutica que

opera en América Latina, incluida la de México, tie
ne ante sí una ventana abierta para convertirse en
proveedores globales de medicamentos genéricos.
Pero nuestros países no toman acción ni levantan la
mano para tomar esta ventaja histórica.
La pandemia de Covid19 reveló la vulnerabili

dad de las cadenas de suministro empezando por
el cierre de la economía china cuando el brote ini

cial obligó a restricciones de transporte en muchos
sectores incluido el de medicamentos, y se evidenció
con mayor claridad la dependencia mundial en ma
terias primas fundamentales provenientes de India
y China. Hablamos de las sales químicas para pro
ducir fármacos. A los principales productores de fár
macos en la región latinoamericanaBrasil, México,
Argentina, Colombia y Chile se les está abriendo la
puerta hacia todo el mundo, incluidos países desa
rrollados con mayor poder adquisitivo.
Así lo hace ver el documento "Resiliencia de las

cadenas de suministro de Estados Unidos: el papel
clave que podría desempeñar América Latina y el
Caribe" publicado por la oficina en Washington
de la Comisión Económica para América Latina y
el Caribe (CEPAL) encabezada hasta marzo próxi
mo por Alicia Barcenas, quien por cierto recorde
mos, en octubre pasado instó a la región a unirse
para conformar una plataforma de desarrollo de va
cunas y medicamentos, pero parece que no fue muy
escuchada.

El documento al que nos referimos, elaborado en
2021 por Raquel Artecona y María Fabiana Jorge,
expertas en el tema, explica cómo el éxito chino co
mo principal proveedor de ingredientes activos para
medicamentos (APIs) llevó a Estados Unidos a una
elevada dependencia de China para medicamen

tos básicos: De 2019 a 2020 EUA incrementó 46%

sus importaciones farmacéuticas de China. En parti
cular, antibióticos y penicilina, así como ibuprofeno,
ácidoacetilsalicílicoy paracetamol. En 2019, 74%
de la Vitamin C importada les llegó de China.

Esta preocupación surgió en Estados Unidos des
de 2018, cuando la FDA estableció un grupo de tra
bajo para identificar las causas fundamentales de la
escasez de medicamentos y promover posibles so
luciones a largo plazo en un informe al Congreso.
El Gobierno de Biden, para contrarrestar esa de

pendencia de Asia, se ha mostrado decidido a pro
ducir la base de los fármacos aun cuando al princi
pio les salga más caro que importarlos, pero es que
tienen claro que una dependencia de productos tan
vitales es asunto de seguridad nacional.

Para nuestros países latinoamericanos la situa
ción es también complicada porque, aunque expor
tamos entre la misma región, importamos una gran
parte de insumos farmoquímicos. Por eso CEPAL ha
ce ver que teniendo su planta productiva farmacéu
tica, los países de la región pueden establecer estra
tegias e invertir para producir esas sales químicas
que hoy el mundo sólo las consigue en China, pero
cada vez con más dificultad.

México es quizá el que tiene la mayor oportuni
dad no sólo por su cercanía con Estados Unidos si
no porque ya tiene experiencia en producción de
farmoquímicos. De hecho hubo una época en el si
glo pasado en que exportábamos esas sales quími
cas, pero como en otras industrias no se valoró esa
infraestructura y terminó desbarrancando. Aparte,
porque sus dueños vieron más rentable la salida fá
cil: fabricar genéricos importando de Asia la prin
cipal materia prima. A la larga está saliendo más
caro. Sería trágico que México perdiera esa opor
tunidad de desarrollar a su sector farmacéutico pa
ra convertirlo en productor de APIs. Ojalá que la 4T
hiciera a un lado el estigma sobre la farma y ya fue
ra impulsándola en favor de la economía nacional.
Ojalá que en el futuro no nos estemos lamentando
lo que pudo haber sido y no fue.
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La firma mexicana José Cuervo, la mayor productora
de tequila del mundo, prevé incrementar sus precios durante
éste año y añadir nuevas marcas a su cartera de productos,
rfirrltóvietliffl dlfctor gerSífll dfi la atipesa luOfti Dtr
mingo Beckmann.

Durante una llamada con analistas para discutir los resulta
.. fnrnsÉriwaiís la isMpañfci, aipiwsEresáicial ®
sus' ejecutivos también dijeron que están apostando por impul
sar su crecimiento en 2022.
José Cuervo, :ron un portafolio de más de 30 marcas de be

bidas alcohólicas, invertirá alrededor de 250 millones de dó
lares en gastos de capital y elevará la partida en publicidad
en el transcurso del año, informa d jefede Finanzas, Fernando
Suárez.

Rappi, una plataforma de entregas a domicilio y agrega
dor de servicios, obtuvo una suspensión provisional al cobro
de un impuesto de 2% acordado por el gobierno de la Ciu
dad de México a plataformas digitales por el uso de infraes
tructura dé la capital, Como parte de los cambios al Código
Fiscal de la ciudad.

La suspensión provisional fie obtenida tras un amparo inter
puesto por la compañía anteeljuzgado Segundo de Distrito en
Materia Administrativa de la Ciudad de México, tras considerar
queel impuesto no solo afecta a las plataformas digitales, sino
también a los consumidores, usuarios y repartidores.

El cobro del impuesto fue aprobado: por el Congreso de la
Ciudad de México en diciembre como parte de la Ley de Ingre
sos para el Ejercicio Fiscal 2022 y es aplicable a todas las pla
taformas enfocadas al reparto de paquetes, alimente® o víveres!

Trgs la aprobación, Rappi dijo en diciembre que prior'izará
su expansión en otros puntos fuera de la capital del paísy advir
tió que la medida afectará principalmente a los comercios de
menor tamaño, debido a qugcuentan con un ticket promedio
más bajo.

La tecnología qué fusiona los mundos virtual y físico podría
comenzar a Convertirse en una realidad para los consumido

res en unos pocos años, dijo el propietario de Facebcok, Me*
ta Platforms, a agencias de publicidad, en una actualización
de su visión para la creación de un métaverso.

La tecnología dé realidad mixta (MR) podría permitir que una
persona que usa un dispositivo de MR utilice un objeto del mun
do real para desencadenar una reacción en el mundo virtual,
como golpear a un personaje de un Videojuego con un bate de
béisbol del mundo real, porejemplo.

Es uno: de los tres tipos de tecnologías de realidad e>iendi
da que a menuda se asocian can el metaversa. La realidad au
mentada existe; con juegos móviles como Pokemon Go, pero
los jugadores no pueden afectar el mundo digital con un obje
to físico. Los cascos de realidad virtual, como el Oculus deMe
ta, sumergen a los usuarios en un mundo completamente virtual
donde pueden interactuar con el entorno.

Los comentarios de Meta surgieron en una reynión con agen
cias de publicidad el jueves, qws estaba programada para ayu
dar a los anunciantes a comprender mejor el metaverso, dijo un
#¡eeuftyo de una agencia que asistió a la llamada. Fue la prime
ra mesa redonda de A/teta ooñ agencias sobre él métávérso.

Las acciones de Crédito Real siguen experimentando una
fuerte volatilidad en la Bolsa Trie>ácüna. Este Viernes cayeron a
un precio mínimo histórico de 1.93 pesos por unidad, equiva
lente a una baja de 16.09%, mientras el mercado aguarda
detalla anal sel ptaamkm «rttactgsadli Fireincista qis
emprenderá.

Tras haber incumplido con el pago de un bono por 170 rci'B
llones de francos suizos (3,405 millones de pesos], la institución
fiíwciffwgrta it i&Hfjl¡iTi¡fl"Í3
zada en 20 instrumentos de deuda.

La Asociación Nacional de Industrias del Plástico ya tiene
todo listo para su foro "Perspectivas de la Industria 2022" a
realizarse esté 24 de febrero de manera virtual, donde se ha
blará sobre los pronósticos qu# se esperan para e|teaño en
Hia fhwotefflfc política ¿sMaóninx. edMfa é¡¡ leí ote

ante la llegada dé la nusHéi normalidad.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 9.9% la se
mana pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 20.46 a 1 32.38
pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 2.97% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 15.83 a
15.36 pesos. En valor de mercado per
dió 2,307.29 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 0.8% al pasar de 46.38 a 46.01
pesos. En lo que va del 2022, sin em
bargo, gana 21.24 por ciento, i»

AMX Los títulos de América Mó
^" vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 3.35% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.1 3 a
1 8.49 pesos. En lo que va del año ya
caen 14.75 por ciento, i»

Asm A5UR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.84% la semana pasada en la
Bolsa Mexicana de Valores. Pasaron de

450.21 a 446.43 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

0.37% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 49.1 6 a 48.98 pesos cada uno. En
el año avanzan 33.1 por ciento.V

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo avan

zaron 0.28% en la Bolsa Mexicana de

Valores la semana pasada, al pasar de
un precio de 64.63 pesos a uno de
64.81 pesos. En valor de mercado ga
nó 762.06 millones de pesos.

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores ganó 1,1 76.54 millones

de pesos en valor de mercado la sema
na pasada en el centro bursátil. Sus pa
peles pasaron de 37.5 a 39.5 pesos,
una ganancia de 5.33 por ciento

CEMEX Las acciones de la cemen

tera regiomontana bajaron en la
semana 1.21 % al pasar de 11.56 a
1 1.42 pesos cada una. En valor de ca
pitalización bursátil perdió 2,062.05
millones de pesos, i»

SmÉ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 2.93%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 50.1 6 a 51.63 pesos. En el 2022
ganan 0.53 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, reportaron un retroceso de
0.38% a 1,342.63 pesos cada una,
equivalente a una pérdida en market
cap de 1,1 74.8 millones de pesos. Sí
. FEMSALa d ueña de las tiendas

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.5% a 156.77 pesos
por papel. En el año tienen un retroceso
de 1.6 por ciento. Sí

GAP Al cierre de la semana, losWF títulos de Grupo Aeroportuario del
Pacífico ganaron 3.89% a 31 3.73 pe
sos cada uno en la Bolsa mexicana, una
ganancia en market cap de 6,1 75.52
millones de pesos.
carso GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 2.36% a 59.05 pesos por
unidad en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En el año, sin embargo, muestran
una pérdida de 1 0.79 por ciento
A GCC Los papeles de la cementera

GCC (antes Grupo Cementos Chi
huahua), retrocedieron 1.75% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 33.48 a 131.14

pesos cada uno. En el 2022 pierden
1 7.24 por ciento. 4»

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 1.58% a 31.09 pesos por
papel, desde los 31.59 pesos de la se
mana previa. En el 2022 avanza 26.79
por ciento. 4»

SMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 2.8% a 98.45
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 766,433.2
millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas más gran

de del mundo, cerraron la semana pa
sada en la BMV con una ganancia en
su cotización de 1.58% a 276.31 pesos
por unidad. En el año tienen un avance
de 5.25 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.69%
a 30.1 9 pesos por papel. En lo que va
de este año refleja un retroceso de
2.64% en el centro bursátil. Sí

;<OF Los títulos de CocaCola FEM
SA tuvieron una pérdida de

1.24% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 109.98 a 108.62

pesos. En lo que va del 2022 la emiso
ra cae 2.76 por ciento. Sí

LAB Los papeles de la empresa de
medicamentos de venta libre y pro

ductos de cuidado personal, Genomma
Lab, tuvieron un retroceso de 5.47% a
19.17 pesos por unidad, desde los
20.28 pesos de la semana previa. En el
2022 caen 10.75 por ciento. Sí
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ti LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

4% en la semana, al pasar de 98.25 a
1 02.1 8 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En el 2022 tienen un rendi

miento de 15.12 por ciento. Su valor
de mercado es de 1 31,21 5.8 millones
de pesos. 71

MEGA Las acciones de Megaca
ble perdieron 1.73% la semana

pasada cotizando en 60.17 pesos cada
una. Este año pierden 1 3.75 por ciento.
Su valor de mercado es de 51,589.7
millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
=s?OMA 1

roportuario Centro Norte cotizan
en 151.24 pesos cada una, terminando
la semana con un aumento de 0.59%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

2022 ganan 9.98 por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 52.28 a 53.1 3 pesos

en la semana, es decir, un avance de
1.63% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. Acumulan una ganancia de 1.65%
en lo que va del 2022. Actualmente tie
ne un valor de mercado de 1 1 1,573
millones de pesos.

PEÑOLES Los títulos de Industrias
^ Peñoles registraron una ganancia
de 5.76% en la semana, llegando a
237.89 pesos cada uno. En el 2022
acumulan un aumento de 0.99 por cien
to. Su valor de mercado actual es de

94,555.51 millones de pesos

/) PINFRA Las acciones de la admi
nistradora de carreteras Promoto

ra y Operadora de Infraestructura, ga
naron 0.49% la semana pasada,
cerrando en 156.42 pesos cada una.
En el 2022 acumula una caída de 2.24

por ciento. Su capitalización bursátil es
de 64,005.2 millones de pesos

Q Los papeles de la aseguradoraO
de automóviles Quálitas, registra

ron un ajuste a la baja de 0.46% en la
semana, pasando de 11 3.45 a 11 2.93
pesos cada uno, aunque manteniendo
un rendimiento en el año con 8.7 por
ciento. Su valor de mercado actual es

de 46,640.09 millones de pesos. Sí
RA El Banco Regional finalizó elbanReaio

viernes de la semana pasada con
un retroceso en su cotización en la Bol

sa Mexicana de Valores de 6.21 % para
ubicarse a 1 27.55 pesos por título, ce
rrando el viernes con un valor de capi
talización bursátil de 41,827.64 millo
nes de pesos. Sí

SITES Los papeles deTelesites su
i i Itf.  I I

bieron 1.85%, pasando de 23.28
a 23.71 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores la semana que ter
minó el viernes pasado. En lo que va
del presente año ganan 13.12 por cien
to. Su valor de mercado es de 78,243
millones de pesos.

TLEVISA Las acciones de la televi
^ sora con el contenido en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 44.8 a 42.75 pesos cada
una, una baja de 4.58% la semana pa
sada. Sin embargo, en el 2022 ganan
1 0.89 por ciento, Su valor de mercado
es de 1 1 9,709.1 millones de pesos. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
V0STA

dora de parques industriales Ves
ta, perdieron 2.06% y cerraron en 37.51
pesos el viernes pasado en la BMV. En
el año tienen una caída de 9.02 por
ciento. Su market cap es de 25,666.32
millones de pesos. Sí

WALMEX Walmart de México re
**1^ gistró una baja de 3.06% en la
semana que recién finalizó al pasar a
72.5 pesos por acción. En el 2022 tie
ne un descenso de 4.72%, con un valor
de capitalización bursátil de 1,265,952
millones de pesos. Sí
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La mejor, VOLAR
LAS acciones de la aerolínea de ba

jo costo Volaris, subieron 10.41%
la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores, a 42.41 pe
sos, siendo incluso la emisora con
el mejor desempeño. En loque va
del año ha tenido un rendimiento

de 15.43 por ciento.

La peor, GFNORTE
LOS papeles de Grupo Financiero
Banorte finalizaron la semana pa
sada con un retroceso de 6.43% a

1 30.25 pesos por unidad, siendo
la emisora con el desempeño más
débil. En los últimos 12 meses, sin
embargo, muestran una ganancia
de 1 9.61 por ciento.
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¿La contrarreforma
energética por
imposición?
La aspiración del régimen es que el presi

dente Andrés Manuel López Obrador dic
te algo y todos lo demás lo acaten.
Cada mañana queda claro que la 4T

aspira a la homogeneización del pensa
miento presidencial. Quien se atreve a disen
tir debe enfrentar a la señorita de las mentiras,
al resto del aparato de gobierno del régimen
o de plano al señalamiento directo del propio
López Obrador.
Ese deseo autocrático alcanza por supues

to a su contrarreforma energética que quisie
ran imponer sin oposición alguna de nadie.
Quisieran el voto unánime del Congreso y el
aplauso coordinado de cualquier experto, pe
riodista o empresario, a pesar de ser un cam
bio al sector energético que los expertos en le
yes, energía y economía han demostrado que
sería muy negativo para el país.
Y con el ejemplo cotidiano de la tribuna ma

tutina, cuando se acaban los argumentos vie
nen los ataques y con todo el peso del aparato
gubernamental.
Acuso de recibido de una carta con "co

mentarios" de la Comisión Federal de Electri

cidad (CFE), que con todo el peso del uso de
los medios de una empresa del sector público
y con recursos del Estado, usa para acusarme
de haber "iniciado una campaña de desinfor
mación en contra de la reforma eléctrica".

Por supuesto que no hay nada que aclarar,
porque la CFE de Manuel Bartlett, bajo la fir
ma de un alfil, busca con su comunicación diri
gida a mi director y publicada en las redes so
ciales, "hacer comentarios" para acusarme de
estar en una "campaña de desinformación" y

darme clases de energías limpias.
Dice este texto, en ese tono tan 4T: "Señor

Enrique Campos Suárez, las energías eólicas
y solares no son las únicas limpias: (sic) tam
bién existen la nuclear y la hidroeléctrica, en
las que la CFE es punta de lanza". Sí, se dicen
punta de lanza en energía nuclear.
Quizá sería bueno que en la CFE de Ma

nuel Bartlett se enteraran de una larga lista de
estudios que sí les darían clases de energías
limpias.
Por ejemplo, los institutos Catalán de Cien

cias del Clima y el Nacional de Investigacio
nes Amazónicas de Brasil, bajo la firma de los
investigadores Salvador Pueyoy Philip Fearn
side concluyen que las hidroeléctricas subesti
man 80% de las emisiones contaminantes que
hacen de esta fuente de generación de elec
tricidad "fábricas de metano" con niveles de
contaminación similares a los de las centrales
térmicas.

Otro estudio de la Asociación Internacional

de Energía, publicado en la revista científica
ACS Environmental Science & Technology con
cluye que algunas plantas hidroeléctricas emi
ten más gases de efecto invernadero que las
que queman combustibles fósiles.

En fin, convendría que la CFE de Manuel
Bartlett dedicara más tiempo a documentarse
sobre lo que implican realmente las energías
limpias, a conocer más los impactos negativos
de su contrarreforma energética y menos recur
sos para denostar a quien no piensa como ellos.

Hay suficientes argumentos ecológicos, le
gales, económicos, internacionales y políticos
que deberían considerar en su contrarreforma
energética, tantos que no les debería quedar
tiempo para pretender apabullar a quien pien
sa diferente.

Imponer esos cambios regresivos en la
Constitución les implica presionar o convencer
a un número no tan grande de legisladores de
oposición.

Pero querer imponer su forma de pensar y
obligar a periodistas y analistas a defender sus
planteamientos dogmáticos es algo que toda
vía en este país se ve lejano, afortunadamente.
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REPORTE ECONOMICO
Comercio exterior 2021
DAVID MARQUEZ AYALA

TRAS DOS DÉCADAS (19982018) de défi
cits comerciales externos (salvo un superá
vit marginal en 2012), altas expectativas de

corrección surgieron con el superávit de 2019 (5.4
mil millones de dólares) y con el de 2020 (34 mil
mdd); 2021 sin embargo, nos regresó a la realidad
con un nuevo déficit de 11.5 mil mdd (Gráfico
1), en línea con los déficits de los años previos
(Gráfico 3).
ESTE RETORNO AL déficit tiene su origen en
dos factores principales: la ausencia o insuficien
cia de una política económica de alta definición
para impulsar coherentemente una integración
nacional de todos los sectores productivos hacia la
autosuficiencia posible, el remplazo de importa
ciones y la generación masiva de empleos; y a que
la única política sectorial seria que está en curso,
la energética, aún no despliega sus efectos positi
vos de autosuficiencia en refinación y la dependen
cia externa aún vigente, con precios enloquecidos
de hidrocarburos y derivados que dispararon de
nueva cuenta el déficit petrolero (Gráfico 4). El
superávit de la balanza no petrolera por su parte,
cayó de 47.9 a 13.4 mil mdd (Gráfico 5).

ESTE RETORNO AL déficit tiene su origen en
dos factores principales: la ausencia o insuficien
cia de una política económica de alta definición
para impulsar coherentemente una integración
nacional de todos los sectores productivos hacia la
autosuficiencia posible, el remplazo de importa
ciones y la generación masiva de empleos; y a que
la única política sectorial seria que está en curso,
la energética, aún no despliega sus efectos positi
vos de autosuficiencia en refinación y la dependen
cia externa aún vigente, con precios enloquecidos
de hidrocarburos y derivados que dispararon de
nueva cuenta el déficit petrolero (Gráfico 4). El
superávit de la balanza no petrolera por su parte,
cayó de 47.9 a 13.4 mil mdd (Gráfico 5).

POR PAISES, EL comercio de México sólo
registró en 2021 un superávit importante con
Estados Unidos (178 mil mdd), aunque a éste
aportaron poco los productos mexicanos y
mucho los de la maquila y los corporativos
globales que operan en el país (Gráfico 2).
Con Europa el déficit fue de 32 mil mdd, y con
Asia de 164 mil mdd; el desbalance con China
fue de 92 mil mdd.

POR CAPÍTULOS DE la tarifa aduanal, los pro
ductos agropecuarios y alimentos registran un
superávit de 8.3 mil mdd, y maquinaria y equipo
de transporte de 69.7 mil (Gráfico 6), siendo el
resto deficitario, en minerales y químicos (58
mil mdd) y minerometalúrgicos (15 mil mdd),
ramos que llaman la atención cuando México un
país con enorme riqueza natural en ambos casos.
Relanzar una industrialización viable del y para
el país, es el reto.
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EXPORTACIONES E IMPORTACIONES POR
CAPÍTULOS DE LA TARIFA ADUANAL2021'

Secciones/Capítulos Export Import Saldo
TOTAL 494.225 505.716 11.4911
Agropecuarios yalimentos 44,058 35,722 8,336
01 Animalesvivos 3,242' 5,210 1,968
04Leche,lácteos,huevosymiel 327 2,219 1,892
Ü'Hort, pía nt, raícesytubérculos 8,631 667 7,964
OSFrutasyfrutoscomestibles 8,276 1,367 6,908
10 Cereales 433 7,568 7,135
12 Semillas y frut oleaginosos 22 6 5,242 5,016
19Prepdecerealesoleche 2,699 792 1,307
22 Bebidasy vinagre 10,050 1,030 9,020
23fies¡du0sdeindalimentar¡asA 0¿1581,757
Resto(menosde2milmill) 9.775 9,469 306
"ineralesyquímicos 64.729 122,295 57,566
26 Minerales metalíferos, escorias 8,703 2,039 6,664
27Combusmineralesysusprods 27,680 42,988 15,308
28 Productos químicos inorgánicos 1,267 3,619 2,352
29Productosquímicosorgánicos 2,013 10,717 8,704
30 Productos farmacéuticos 1,797 6,009 4,213
31 Abonos 4G8 2,024 1,616
32 Extractos curtientes o tintóreos 1,096 2,662 1,566
33 Aceites esenciales y resinoides: 2,499 3,510 1,011
ijPi )dsd£ indi striasguímicas 1,447 7,878 6,431
39 Plásticoiy susmanufacturas 11,421 29,735 18,318
40 Caucho y sus manufacturas 3,883 7600 3. : '
Resto(menosde2milmill) 2,515 3,510 995
Curtiduría y peletería 741 1,546 805
Forestalese industria gráfica 3.196 10,486 7.290
44Madera,carbónvegetalymanuf ' 85 2,376 1,491
48 Papel, cartón y manufacturas 1,880 6,223 4,343
Resto (menos d e 2 mil mili) 431 1,887 1,456
Textiles, calzado y ropa 8,756 12.699 3,942
61 Prend.accesdevestirdepunto 2,188 2,599 411
62 Prendas, accesexcep punto 2,222 1,633 590
Resto(menosde2milmill) 4,346 J,467 4,121
hdinerometalúrgicos 3C.7S2 53,315 14,533
7 OVidrioysusmanufacturas 2,0 9 6 1,748 348
7 Perlas,piedrasymetprecios 9,287 1,187 8,100
72 Fundición, hierroy acero 6,116 17,524 11,408
7.3 Man defund de h i erro/acero8,1011J .061.... .2,9.60.
74 Cobre ysus manufacturas 2,942 4,604 1,662
76Alumi¡iioysusmanufacturas 2,478 8,717 6,239
82 Herram de metal común 1,221 2,454 1,232
83Mandiverdemetalescomun 2,801 2,935 134
Resto (menos de2 mil mili) 3,740 3,085 655
Maay eftuipo de transporte 290.464 220,759 69,706
84 Ápar mecánieeaíderas, partes 85,300 79,160 6,140
85 Máquinas y material eléctrito 86,724 101,172 14,448
86 Vebíc, material p/vtes férreas 2,159 883 1,277
87Vehícterrestresysuspartes 114,307 39,180 75,127
Resto(menosde2milmill) 1,975 365 1,610
M anufacturas diversa» 43,497 48,894 5,23?
90lnstrumyaparatosdeóptica 20,570 20,307 263
94 Muebles medicoquirúrgico 11,078 4,059 7,020
95Juguetes,artícp/recreoydepor 1,966 2,723 757
97 Arteyantigüedades 8,122 20,300 32,179
Resto (menos de2 mil mili) 1,762 1,50 5 256
(1) Sólo incluye productos con valor (X ó M) de 2,000 mili de dls o +
Fte: UNITÉc/d del grupo Banxico/INEGI/SAT/SEc

BALANZA COMERCIAL BALANZAPETROLERA BALANZA NO PETROLERA
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MEXICO SA
Iberdrola rehuye debate público // Trasnacional sucia
entre las sucias i Fanática defensa de la derecha
CARLOS FERNANDEZVEGA

La trasnacional española
Iberdrola sucia entre las sucias re
chazó por decirlo suave la invitación
que le extendió la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Dipu

tados para participar en el Foro de Parlamento
Abierto (en donde se analiza la reforma eléctrica
propuesta por el presidente López Obrador) y en
él se pronunciara. Pero no, es de esas empresas
que cruzan el pantano y se manchan hasta la
última pluma. De hecho, ese ha sido su proceder
desde su fundación, un consorcio depredador
que presume "energías limpias" para, siempre,
hacer negocios sucios.
TRAS LA NEGATIVA, el coordinador de Mo
rena en San Lázaro, Ignacio Mier, señaló que "la
verdad pesa" y por ello la trasnacional española
"se niega a transparentar sus jugosos y sucios ne
gocios" en este país y en todos aquellos en donde
ha clavado sus colmillos. Tal vez la declinación
fue por sugerencia de uno de sus "consejeros
independientes" en Iberdrola México, Liébano
Sáenz (ex secretario particular de Ernesto Zedi
llo cuando este ocupó Los Pinos) o de Javier Diez
de Polanco (sobrino de uno de los fundadores del
Grupo Prisa, editor del periódico El País).
PUES BIEN, A Iberdrola se le extendió una invi
tación para participar, el próximo miércoles, en
el "Foro 24: grandes productores y consumido
res de electricidad", pero como ahí hay que dar
la cara y explicaciones, la trasnacional española
acostumbrada a moverse y hacer negocios en lo
oscuritodijo que se abstenía, lo que no quiere
decir que bajo el agua no trate de tumbar la re
forma eléctrica.

NO ES GRATUITA la denuncia que días atrás
hiciera el presidente López Obrador: "que se se
pa, con la reforma eléctrica son los de Iberdrola
los que están haciendo el lobby en contra, junto
con sus socios o cómplices en México". Se trata,
dijo, "de una empresa que se beneficia de con
tratos por abastecimiento de energía eléctrica,
que se lleve a trabajar a la secretaria de Energía
de México y se lleve como empleado al ex presi
dente de México, a Felipe Calderón. Eso es una
ofensa a nuestro pueblo... y lo que nos ha costa
do". Hay que añadir que también "se llevaron"
al ex secretario particular de Ernesto Zedillo,
Liébano Sáenz, quien forma parte del consejo de
administración de Iberdrola México.

EL MANDATARIO NARRO: "me tocó hablar
con el presidente del consejo de Iberdrola. El
señor, pues me imagino que allá... No sé el com
portamiento en las reuniones con el rey ¿no?, o
en las reuniones con el presidente de España,
pero acá quiso actuar con un protagonismo
irrespetuoso y le tuve que decir: 'Oiga, ustedes
nos han ofendido', pero allá quién sabe cómo ac
túa. Yo creo que tiene mucha influencia, porque
allá sube y sube y sube el precio de la luz, y ellos
son los que controlan, los de Iberdrola. Y ese es
el modelo que quieren para México o hacia allá
iban, porque se los permitieron".

PERO EN LA Presidencia de la República ya no
despachan los gerentes Fox, Calderón ni Peña
Nieto, con quienes los mañosos de Iberdrola, con
José Ignacio Sánchez Galán a la cabeza (ahora
imputado por la justicia española por una serie de
delitos, entre ellos espionaje y cohecho para obte
ner contratos de obra pública), se llevaban de ma
ravilla: a todo le decían que sí, siempre y cuando
la coima fuera generosa y puntual, sin importar
las consecuencias negativas para el país.

PERO COMO YA no es la consentida, ahora que
le extienden una invitación para que dé la cara
y detalle sus negocios sucios, la trasnacional se
niega a participar en el parlamento abierto so
bre la reforma eléctrica, en donde, dicho sea de
paso, se observa la fanática defensa de los priva
dos, con las consabidas "herramientas" por ellos
utilizadas (chantaje, desinformación, amenazas
y la predicción de "tinieblas y caos" si les quitan
lo que ¡legalmente obtuvieron).
POR ESO, IBERDROLA se siente mejor, a sus
anchas, operando en lo oscurito, aunque tarde
que temprano todo sale a la luz. Como muestra
un botón: "las comunidades (mexicanas) donde
se asientan empresas eléctricas españolas para
generar energía eólica sólo reciben uno de cada
100 pesos de las ganancias que genera la activi
dad, de acuerdo con un informe sobre megapro
yectos de compañías con sede en la península
ibérica... el capital español que ha llegado se ha
traducido en consecuencias catastróficas para
los territorios donde se ubica" (La Jornada, Ale
jandro Alegría).

Las rebanadas del pas tel
OTRA QUE SE les apesta, pero la fábrica de
noticias falsas sigue adelante

cfvmexico_sa@hotmail.com
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En 2010 Felipe Calderón era presidente de
México y tuvo una gran relación con José Ignacio
S. Galán, presidente y consejero de Iberdrola.

Actualmente Calderón es consejero de la firma y
Galán se encuentra imputado en España por
diversos delitos. Foto Cuartoscuro
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Mucho ruido, pocas nueces $ AMLO no
piensa bajar ¡aguardia //Debuta la red
social de Donald Trump
ENRIQUE GALVAN OCHOA

• / ^ UÁL ES EL balance de la
J / campaña que los "intereses

/ 1 creados" han lanzado contra
Vy el presidente López Obrador?

Ha hecho mucho ruido en los
medios de comunicación, pero no ha conse
guido su propósito: ligarlo en forma personal
y directa a actos de corrupción. Los ataques a
sus hijos hasta hoy han quedado en denuncias
sin sustento jurídico. No son funcionarios pú
blicos, no han incurrido en conflicto de interés.
Enfrentan la situación absurda de probar su
inocencia. Ayer La Jornada publicó el contrato
de arrendamiento y recibos de alquiler de la
casa que ocuparon él y su esposa en Houston,
antes de la que habitan actualmente. Fue algo
sucio que se publicara y reprodujera la inves
tigación sin pedir la versión de los acusados.
Han gastado una fortuna los opositores, pero
no han conseguido nada todavía. La República
está tranquila y trabajando. El peso no se ha
devaluado y vuelven los capitales golondrinos a
partir de que el Banco de México subiera la ta
sa de interés. Ingresa un río de dólares inespe
rado por el petróleo. Las obras públicas no se
han detenido. La vacunación alcanza 178 mi
llones de dosis, en sus diferentes formatos. Los
programas sociales distribuyen miles de millo
nes de pesos entre los necesitados. La relación
con Estados Unidos es de jaloneos, como ha
sido siempre. No hay protestas callejeras. Por
otro lado, el fin de semana el Ejército reafirmó
su lealtad y apoyo a su comandante supremo.
Uno de los subproductos de la campaña contra
López Obrador son los memes. Han derro
chado ingenio. Pero un gobierno legalmente
constituido, e internacionalmente reconocido,
no lo tumban los memes ni sus autores. Por
supuesto, seguirán más capítulos.

"Estrategia golpista"
EN MEDIO DE la guerra de los memes desata
da por las investigaciones fallidas, el Presiden
te contempla las circunstancias filosóficamen
te. Desde hace 18 años lo agreden, un día sí y
otro también. Lo que sucede ahora se asemeja

mucho a los tiempos del desafuero. Nunca se
ha dejado. Cuando era oposición acuñó frases
lapidarias: "La banda está en Los Pinos", "la
mafia del poder" y muchas más. Nuevamente
le toca resistir la embestida de sus adversarios,
con una gran diferencia: ahora es Presidente.
La está tomando con calma. Por las tardes,
sale a correr tres o cuatro kilómetros, tres o
cuatro veces a la semana. Lo acompaña su hijo
Jesús. Trata de que no se le pase ninguna me
dicina a sus horas. Está cuidando más su dieta
y alejarse de los tamales de chipilín es peor que
una investigación de Mexicanos Contra la Co
rrupción. ¿Piensa bajar la guardia? Nop. Está
convencido de que la mañanera cubre la fun
ción de politizar al pueblo y mostrarle quiénes
son los corruptos y deshonestos. Estas pala
bras de Andrés Manuel dichas el fin de semana
anticipan las batallas (mediáticas) que vienen:
"La estrategia golpista a través de los medios
de comunicación que se venden o se alquilan,
mercenarios, esa estrategia que se aplica en
casi todo el mundo para debilitar a dirigentes
y gobiernos que enfrentan el poderío corrupto
de las élites, aquí en nuestro país no hacen
mella; en expresión de Juárez: no le quitan ni
una pluma a nuestro gallo. México no es tierra
de conquista y rapacidad, las élites se tendrán
que ir acostumbrando poco apoco porque en
México manda la mayoría y se gobierna con
honestidad y con justicia". Así o más claro.

Debuta la red de Trump
EL TERCER LUNES de febrero Estados Uni
dos lo dedica a los presidentes, en especial al
natalicio del primero, George Washington. (En
México tendríamos poco que festejar). Donald
Trump, expulsado de Twitter y Facebook, es
cogió esta fecha para el debut de su propia red
en Internet. Su nombre: Truth Social.

"ACTUALMENTE ESTAMOS PROGRA
MADOS para su lanzamiento en la tienda
de aplicaciones de Apple", dijo el ejecutivo
principal, que se hace llamar Billy B. Trump
tiene muchos seguidores, en primer lugar los
integrantes del Partido Republicano y movi
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mientos ultraconservadores, sin descontar a
los antivacunas. Ya tiene algo más de qué pre
ocuparse el presidente Joe Biden aparte de la
crisis de Ucrania. En las últimas horas se abrió
la posibilidad de que se reúna con su homólogo
Vladimir Putin en Francia.

Twiteratti

GROTESCO QUE DE una acusación sin
pruebas, la parte acusada sea quien tenga que
probar la falsedad... ya no se trata de probar la
culpabilidad, sino de probar la inocencia... esta
perversión es responsabilidad de los medios: el
terrorismo mediático.

Escribe Ricardo FM@ricfml
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

* Versión de Bloomberg, que recopila información de diversos
medios.

* Los porcentajes incluyen a la totalidad de la población. La
vacunación no puede alcanzar un 100 por ciento a menos de
que en el futuro se inmunice a los bebés y niños pequeños.
*** Informa la Secretaría de Salud que se han aplicado 177
millones 918 mil 897 vacunas a 85 millones 41 mil 305

personas, de las cuales 93 por ciento ya tienen sus dosis
completas y el resto son nuevos esquemas. Un 90 por ciento
de la población mayor de 18 ya tiene al menos una dosis.

Fecha: 21/02/2022

Página: 8

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 33,664

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Al hablar de crecimiento me

refiero al de la economía,
que se mide por el compor

tamiento de la producción de bienes
y servicios.

Al hablar de bienestar me refiero al

material, que depende, no exclusiva
mente, pero sí de manera importante,
de la cantidad, calidad y variedad de
los bienes y servicios de los que se dis
ponga para satisfacer las necesidades,
comenzando por las básicas que, de
quedar insatisfechas, atenían contra
la dignidad (hay mucho de indigno, no
en el pobre, pero sí en la pobreza), la
salud y la vida.

Al hablar de felicidad me refiero a la

única posible, la humana, que consis
te (al menos para efecto de estos Pesos
y Contrapesos), en el estado de satis
facción con la propia existencia, que
no se limita al bienestar material, por
que tiene que ver más con el bien ser
que con el mucho tener y el bien estar.
El crecimiento de la economía

(dato objetivo) es una condición nece
saria del bienestar material (dato obje
tivo/subjetivo), y el bienestar material
es una condición necesaria de la felici

dad (dato subjetivo).
El crecimiento de la economía es

una condición necesaria del bienestar

material, que depende, de manera im
portante, de la cantidad, calidad y va
riedad de los bienes y servicios de los
que se disponga para la satisfacción de
las necesidades, la mayoría de los cua
les hay que comprar, para lo cual hay
que pagar un precio, para lo cual hay
que generar ingreso, para lo cual hay
que tener empleo, empleos e ingresos
que dependen de las inversiones di
rectas destinadas: (i) a la producción
de bienes y servicios, con la que se
mide el crecimiento de la economía;
(ii) a la creación de empleos, puesto
que para producir alguien tiene que
trabajar; (iii) a la generación de ingre
sos, puesto que a quien trabaja se le
paga, empleos e ingresos que son con
diciones necesarias para el bienestar,

sobre todo si el mismo debe ser, como
corresponde a la dignidad de la perso

na, resultado del trabajo propio, no de
las dádivas otorgadas por el gobierno,
consecuencia de la redistribución gu
bernamental del ingreso, de quitarle a
Juan lo que, por ser producto de su tra
bajo, es de Juan, para darle a Pedro lo
que, por no ser producto de su trabajo,
no es de Pedro. ¿Y qué es el producto
del trabajo de Juan? El ingreso de Juan.

El bienestar material es condición

necesaria de la felicidad, de ese estado
de satisfacción con la propia existen
cia que, para realmente serlo, supone,
entre otras cosas, la satisfacción de las
necesidades básicas, para lo cual hay
que disponer de la cantidad, calidad
y variedad adecuadas de bienes y ser
vicios, para lo cual, dado que hay que
comprarlos, se requiere de ingreso, y
por lo tanto de empleo, que dependen
de las inversiones directas.
¿Cómo andamos en México en

materia de crecimiento, bienestar y
felicidad?

Continuará.
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Se prevé que las medidas para trasladar 35% de las operacio
nes del AICM ahora a cargo de Carlos Morán hacia Santa
Lucía empezarán en abril de este año con la declaratoria de

saturación del aeropuerto capitalino al reducir de 62 a 41 operacio
nes máximas por hora..., lo cual "descremará" los ingresos por Tari
fa de Uso Aeroportuario y servicios terrestres que pagan intereses y
principal de 4,200 millones de dólares en bonos MexCAT emitidos
para una obra que no existirá, el Nuevo Aeropuerto Internacional
de México en Texcoco.

La emisión de la declaratoria de satura

ción se hace con base en la manipulación
de las distancias de aproximación de las
aeronaves al AICM y su "atornillada" en pa
trón de espera, lo cual realiza Seneam, de
Víctor Hernández, y que genera constantes
rezagos de itinerario e "idas al cielo", pese
a que ese aeropuerto está 28% respecto a
los niveles operativos preCovid19. Por otro
lado, el subsidio ofrecido a las aerolíneas
para que vayan a Santa Fantasía tanto en
TUA, servicios, estacionamientos y renta
de espacios comerciales complementa la
maniobra de "descremar" el vetusto ae

ropuerto capitalino para "apoyar la renta
biíidad" del aeródromo, a cargo de Isidro
Pastor, con hasta 10 millones de pasajeros
anuales.

Sin embargo, la pérdida de ingresos del
AICM obligará a que se inyecten recursos
presupuéstales para pagar los bonos Mex
CAT que, como finalmente tuvo que acep
tar el equipo de David Colmenares en la
Auditoría Superior de la Federación, tienen
un costo a lo largo de 20 años de vigencia
por 168,455.8 millones de pesos a menos
que se paguen previamente con esfuerzo
fiscal extraordinario. Sólo en 2020 se paga

ron 7,186.2 millones de pesos en intereses.
Por cierto, el costo financiero ya pagado
por cancelar el NAIM es oficialmente de
169,829.8 millones de pesos que, sumado
a los costos físicos y legales alcanzan los
332 mil millones de pesos. Dinero tirado a
la basura, pues el polígono donde estaría
el NAIM es el espacio de un fallido progra
ma de rescate ambiental encargado a Iñaki
Echevarría que no avanza más del 1%.
Y claro, está por verse la rentabilidad de

Santa Lucía.

Conalep, en la jugada de Delfina por
Edomex. La sustitución del actual direc
tor del sistema Conalep, Enrique Herrera
Ku, y la entronización en el cargo de Rocío
Serrano (perteneciente al equipo de Delfina
Gómez y que ocupa la Coordinación de los
Órganos Descentralizados de los Centros de
Estudios Científicos y Tecnológicos) está li
gado a los intereses políticos que la actual
titular de la SEP ha empezado a plantear
entre sus subalternos: competir nuevamen
te por el gobierno de Estado de México. El
hecho de Delfina tenga que competir contra
sus correligionarios Higinio Martínez y Ho
racio Duarte para ser nominada por Morena

en el 2023, hace mas apetecible tener el con
trol sobre centros de capacitación laboral
de cientos de miles de jóvenes: cómo aquí
se expuso hace una semana, Oscar Flores Ji
ménez, jefe de la Unidad de Administración
y Finanzas de la SEP, ha sido señalado ante
el Andrés Manuel López Obrador de "soli
citar aportaciones" de entre 100 y 250 mil
pesos por periodo escolar a los directores
de escuelas de nivelmedio superior... mis
mas que se obtienen de cuotas en efectivo e
irregulares que se le solicitan a los alumnos.
Haga sus cuentas.

Ni con la familia cumple. ¿Usted confiaría
su dinero a alguien que no cumple ni ante
su familia? Pues los accionistas de la empre
sa Fisilu denuncian que Héctor Fernando
Sepúlveda Reyes Retana no rinde cuentas y
se niega a convocar a Asambleas de Accio
nistas, son nada más ni nada menos que su
propia familia, básicamente mujeres. Se
púlveda Reyes Retana aparece en la página
del fondo de inversión Nazca en calidad de

socio administrador o managing partner.
Este fondo de inversión en su momento
fue de los inversionistas en uno de los uni

cornios mexicanos, Kavak. Cuide su dinero.
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Genomma Lab se
expande por covid19

La Corporación Financiera Inter
nacional (CFI) del Banco Mun
dial otorgó un crédito por 60 mi

llones de dólares a la farmacéutica Genomma
Lab para apoyar su plan de expansión en Amé
rica Latina, especialmente en Argentina, Bra
sil, Chile, Colombia, Ecuador y Perú ante una
mayor demanda de productos como paraceta
mol, desinfectantes para manos, alcohol engely
otros artículos relacionados con covid19.
La empresa con sede en México es líder en

productos farmacéuticos y de cuidado per
sonal en América Latina; la preside Rodrigo
Alonso Herrera Aspray dirige Jorge Luis
Brake y se centra en el desarrollo, fabricación,
distribucióny venta de medicamentos de ven
talibre (OTC) yproduetos de cuidado personal
Cotiza enla BMVy en noviembre pasado anun
ció la alianza con Oravax Medical, subsidiaria
de Oramed, para desarrollar la vacuna oral co
vid19 en México que no requiere unacadenade
frío e impulsar el negocio en la región Canjea
ron acciones por un equivalente a 20 millones
de dólares con compromisos de mayor inver
sión de GenommaLab en Oravax.
La CFI destacó que el apoyo a Genomma

es para impulsar su expansión y que no po
see ni opera centros de distribución y flotas
de transporte en Argentina, Brasil, Colombia
y Ecuador. Allí cuenta con un proveedor es
pecializado en servicios de distribución para
empresas farmacéuticas y almacenes.

La institución financiera ya financió en
2018 la construcción de la primera planta de
fabricación OTC de Genomma en Toluca que
comenzó a operar en 2020 además de que
adquirió recientemente una pequeña planta
farmacéutica en CdMx. "El propósito del fi
nanciamiento corporativo propuesto por IFC

es apoyar el plan de expansión de aproximada
mente 208.4 millones de dólares en los próxi
mos dos años, que incluye la construcción de
la primera planta de fabricación, el refinancia
miento de la deuday otros gastos de capital".

Cuarto de junto
El PRI impulsó en Monterrey el primer fo
ro del parlamento abierto sobre la reforma
eléctrica fuera del Congreso; fue el encuentro
con mayor participación privada con repre
sentantes de Femsa, DeAcero, Xignux, Gim
sa y Ternium, por ej emplo. Rubén Moreira,
priista y presidente de la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Diputados, se
quejó ahora que Iberdrola, Energía Valle de
México, Águila de Altamira, Saavi Energía y
Fisterra Energy rechazaron participar en el
parlamento,ydijoque esuna falta de respeto...
Después de tres años de litigio, un juez resol
vió el no ejercicio de la acción penal respecto
de la acusación por amenazas que presentó la
actual regidora del municipio de Ahorne, An
gelina Valenzuela, en contra del actual di
putado Guillermo Chapman, al inicio de su
gestión como presidente municipal de Aho
rne. La acusadora tendrá que responderlo que
resuélvanlas autoridades competentes.

Fecha: 21/02/2022

Página: 23

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 29,808

Página 3 de 4



IN
VER
SIONES

ABIERTO A NEGOCIAR

Vulcan Materials, con
espacio para turismo
Tras el conflicto por la mina
de Quintana Roo, James Hill,
presidente de Vulcan Mate
rials, señaló que están abiertos
en abrir espacio en "sus pro
piedades" al turismo. "Cree
mos coexistirán con nuestras

operaciones", señaló con ana
listas, por lo que están abiertos
a negociar ahora con el gobier
no federal, quienes ya les ofre
cieron esta opción.
FIRMAN ACUERDO

IP y estados buscan
reactivar la economía

El Consejo Ejecutivo de Em
presas Globales (CEEG), que
encabeza Alberto De la Fuen

te, ylaAsociación Mexicana de
Secretarios de Desarrollo Eco

nómico (Amsde), firmaron un
acuerdo de colaboración para
desarrollar una agenda de tra
bajo que ayude ala reactivación
económica y la promoción de
oportunidades de negocio en
distintas regiones del país.

DE VITAL IMPORTANCIA

Plastiqueros analizan
su futuro en un foro

La industria del plástico se re
unirá esta semana de manera

virtual en el foro organizado
por la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (Ani
pac), que preside Aldimir To
rres, justo cuando enfrentan
aumentos importantes en
su costo operativo por la pan
demia que se sumó a la prohi
bición de sus productos.

PREPARATIVOS

Celebrarán el Día

Nacional del Tequila
La Cámara Nacional de la In
dustria Tequilera, que preside
Luis Fernando Félix Fernán
dez presentará esta semana
los detalles de la conmemora
ción del Día Nacional del Te

quila a celebrarse en marzo,
esto a pesar de que el precio de
labebida subió casi 13% por el
alza en el costo de sus insumos.

PARA ESPECIALISTAS

Hay un día dedicado
a enfermedades raras
Dentro de una semana se ce
lebrará el Día Mundial de las

Enfermedades Raras, por lo
que la farmacéutica Takeda,
que en México dirige José
Manuel Caamaño, organiza
rá un foro con especialistas
quienes hablarán sobre la im
portancia e implicaciones de
estos padecimientos en Mé
xico y el mundo.
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Cumple Gas Natural del
Noroeste con la ley

El permiso de distribución de gas natural en Veracruz,
otorgado a la empresa Gas Natural del Noroeste, en
cabezada por los hermanos Salomón y Nessim Issa
Tafich está dado bajo las reglas de acceso expedidas
por la Comisión Reguladora de Energía.

Ante acusaciones de competidores en el sentido de que la em
presa de los hermanos Issa Tafich opera como compañía mono
pólica en el estado de Veracruz, Gas Natural del Noroeste hace
notar que en la región compite con cinco empresas que comer
cializan el energético, y que en todo momento se conduce, en
apego a las mejores prácticas nacionales e internacionales en el
ramo energético, un sector de los más
regulados en nuestro país.

Subsisten compañías en dicho sector
que no cumplen con los estándares de
calidad, seguridad y servicio y se asegu
ra que los señalamientos hechos contra
gas del Noroeste, fueron promovidos por una empresa denuncia
da por presuntos actos de huachicoleo de gas natural.

VISITA

Ashwani Gupta, representante ejecutivo del Consejo de Adminis
tración, así como el director de Operaciones y director de Des
empeño de Nissan Motor Co., Ltd estuvo en las oficinas de su fi
lial en México y fue claro al comentar que nuestro país ocupa el
primer lugar en América Latina en importancia para impulsar
la transformación y este año se iniciará con la incorporación de
la tecnología EPower en la planta de Aguascalientes, en donde
se producirán vehículos híbridos y eléctricos.

Gupta señaló que Nissan es una empresa con 100 años de exis
tencia, pero que ve al futuro sobre tres conceptos muy sencillos:
fabricar autos limpios, seguros e inclusivos. "En electrificación

fuimos los primeros en tener un auto eléctrico 100 por ciento con
el Leaf, hoy vamos a impulsar la electrificación como principal
instrumento para reducir emisiones de carbono. Con la nueva
estrategia queremos que un autos eléctrico tenga el mismo va
lor que un vehículo a gasolina,
pero además que sea reciclado JERDE, casa de diseño
y renovable". a¡jre oficina en CDMX

Sobre la importancia de Mé
xico para los planes estratégicos de Nissan, Gupta señaló que es
visto en el Top Five de la corporación, por su niveles de ventas
y su posición de líder en el mercado local. "México es clave para
la salud financiera de Nissan, es muy rentable".

ARRIBO

El reconocido estudio de diseño urbano y despacho de Arqui
tectos Californiano JERDE, creador de proyectos icónicos co
mo el Bellagio en las Vegas, Namba Parks en Japón, el Kanyon
en Turquía, y con clientes como GICSA, Galerías, Mira, Ouest,
Abilia, entre otros: abre en la Ciudad de México su sexta ofici
na internacional que estará enfocada a Latinoamérica y lidera
da por Andrés Shapiro, nombrado recientemente CoChariman
del YGL (Young Leaders Group) en Urban Land Institute (ULI),
la red multidisciplinaria de expertos en bienes raíces y uso del
suelo más antigua y más grande del mundo. "Con el crecimien
to económico y de ciudades complejas, LATAM está lista para
implementar proyectos de arquitectura experiencial y de usos
múltiples como en los que nos hemos profesionalizado los úl
timos 40 años" señaló Ed López, accionista JERDE y Director
Principal de Diseño»
México, clave en
el desarrollo de

Nissan: Gupta
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ResponsibleResearch,
más análisis independiente
Encabezados por el experimentado Luis Vallarino, un
grupo de profesionales en banca de inversión, análisis
financiero, bursátil, valuación, emprendimiento, y hasta
educación y capacitación financiera, ya están dando mu
cho de que hablar.

ResponsibleResearch o R2 es la consultoría financiera
que quiere aprovechar el vacío generado por las políticas
de casas de bolsa nacionales y extranjeras de reducir su
plantilla de analistas, lo que no sólo concentra la opinión
del desempeño y perspectivas de determinada emisora
en unas cuantas plumas, sino que atenta contra el gran
público inversionista que gracias a las plataformas elec
trónicas finalmente está comenzando a despertar, pero
no cuenta con información

neutral para tomar las mejo
res decisiones, y los movi
mientos inusuales despier
tan mucha suspicacia en el
mercado, sino había que
analizar los episodios más
recientes con las acciones de

Aeroméxico de la mano de GBM.

R2 apuesta al potencial de desarrollo del análisis in
dependiente, bien fundamentado, riguroso y profundo, a
contracorriente de las políticas instrumentadas por los
reguladores y las propias bolsas que en lugar de ayudar
provocaron una urgente necesidad de nuevos proveedo
res de análisis e inteligencia para el mercado de valores.

Y como R2, que nació en 2016, no forma parte de un
grupo financiero o empresarial, las opiniones y valuacio
nes son más objetivas, y el análisis ofrece una lectura
más completa y fiel.

Actualmente, R2 cubre más de 60 activos que abar
can emisoras de deuda, capital, así como Fibras, y el
objetivo es terminar el año con por lo menos 90 valores
bajo cobertura.

Entre los especialistas del equipo también están otros
nombres de primer nivel y experiencia como José Helue,
Francisco Guzmán, Fernando Bolaños, Alan Cruces, An
drés Audifred y Daniel Grinberg, sólo por mencionar.
INTROMISION FERROVIARIA

El que anda desatado es David Camacho Alcocer, titular
de la agencia que regula el sector ferroviario del país,
adscrita a la recién renombrada SICT, y es que en su boli
variana cuenta de Twitter (@sibolivar2783) en días pasa
dos se lanzó contra autoridades y empresas ferrocarrile
ras... pero de Estados Unidos.

El funcionario acusó a sus homólogos del vecino país
del norte de faltos de visión por no poner trenes de pasa
jeros sobre las vías de los trenes de carga.

Más allá de la dudosa teoría de David Camacho Alco

cer, que parece más inspirada en la retórica y la corriente
discursiva de moda que en la realidad de las operaciones
ferroviarias, llama la atención el insulto y la descalifica
ción a las políticas de los vecinos.

Una de dos, o le pasó de noche la máxima presidencial
de la "no intervención" o está buscando que los regula
dores estadounidenses se pronuncien sobre el ecológico
Tren Maya, el cuestionado Corredor Transístmico, o al
guna otra de las magnas obras ferrocarrileras de la 4T.

R2 apuesta al poten
cial de desarrollo del

análisis illdcpcildicn
te y fundamentado
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Pemex acotada capacidad en 2022, subirán
importaciones y crudo alto nivel colchón
Como parte del escenario inflacionario que
trajo la pandemia, está la presión del petróleo
con precios que rondarían los 90 dólares en
2022 por la falta de capacidad de producción
de las petroleras.

Estaremos inmersos, como se dice, en altas
facturas para los consumidores y de buenas
ganancias para los productores.

La SHCP de Rogelio Ramírez de la O recién
tuvo que aplicar un 100% de subsidio al 1EPS a
la gasolina magna para suavizar el golpe del
precio que se elevó 12% en 2021, máxime el
compromiso de Andrés Manuel López Obrador.

El sacrificio se suma a los apoyos que la
SHCP ha otorgado a Pemex. La cifra en el
sexenio es de 26,700 mdd más la refinan

ciación de 2022 ya anunciada que andará
en 3,941 mdd. Claro que lo proyectado en el
presupuesto para el precio del crudo en 2021
y 2022 dan colchón.

Está por reportar Pemex de Octavio Ro
mero y aunque deberá registrar una mejora
en su pasivo, seguirá latente la limitada ca
pacidad de producción. Las inversiones es
tán lejos de lo que se requiere. En otras pa
labras, vuelta al pasado, máxime la falta del
concurso de la IP que era la llave, por la po
lítica de Sener de Rocío Nahle,

Si bien en divisas la exportación de crudo
con 27,815 mdd nos coloca cerca del 2018, con
un superávit de más de 8,500 mdd, esto se
deberá a los precios, porque la plataforma de
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producción de crudo cerró 2021 en 1.925 mdbd
cuando en 2018 estaba en 2.018 y en 2016 en
2.458. En volumen sólo se exportó a razón de
1.018 mdbd vs 1.184 del 2018 y 1.194 del 2016.

En cambio las importaciones de petrolífe
ros por 19,300 mdd en 2021 están al nivel del
2016, ya que la capacidad de las 6 refinerías
no logró la meta.
Tras el bajón del 2020, las ventas inter

nas de petrolíferos en 1.105 millones de pies
cúbicos diarios (MMpcd) remontó el 1.064 al
que se cayó por la pandemia en 2020, pero
no el 1.364 del 2019.

En específico gasolinas quedó en 574.9
MMpcd en 2021 vs 5712 del 2020 y 720.2 del
2019. En ese sentido la coyuntura frenó las
importaciones y amortiguó la incapacidad de
Pemex. Obvio dicha combinación ya no se re
petirá este 2022.

Así que historia conocida.

VIVENDI COMPLICA LO DE
RADIOPOLIS Y MACCISE EMPUJA

Con las gestiones que realiza Vivendi para que
darse con Prisa, el asunto de la desinversión del
50% de Radiópolis por Crédito Real que preside
Ángel Romanos Berrondo podría complicarse
más. La firma francesa con el 9% en el grupo
español busca escalar al 29.9% para tener el
control. Después de lo de Carlos Cabal, Prisa no
quiere sorpresas aquí. Entre los interesados

además de Francisco González de Multimedios,
apunte a Anuar Maccise quien recién ha cobra
do importancia. Veremos.

AGUACATE A EU DESDE HOY

Y LOGRA APEAM ESQUEMA
Desde hoy se reanudarán los envíos de agua
cate a EU. La Asociación de Productores y
Empacadores de México (APEAM) que dirige
Armado López Orduña logró que el gobierno
de ese país aprobara una unidad de investiga
ción y seguridad que garantizará el trabajo de
sus inspectores. Los últimos incidentes no
eran aislados. Desde 2019 hubo amagues que
no se atendieron.

CHÁVEZ DE VIDANTA AÑEJA
PROMOCIÓN VÍA ENGAÑOS
Y ahora que Daniel Chávez y Vidanta está en
el centro de atención por el escándalo de la
"casa gris" sirva remarcar sus políticas de
promoción. Vía una tarifa de descuento se
atrae al cliente, mordido el anzuelo, la estan
cia en unos de sus hoteles puede convertirse
en una tortura. Acoso extremo para acudir a
una presentación de ventas que borra una
mañana al afectado. De no hacerlo la tarifa a

pagar es estratosférica. Añeja práctica.

<aaguilar_dd
albertoaguilar(¿>dondinero.mx
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Priva la incertidumbre en el personal de limpieza
del instituto Politécnico Nacional, ante el acecho

de un recorte de personal

a preocupación ha inundado al Instituto
Politécnica Nacional [IPN], de Arturo Reyes
Sandoval: en los pasillos de los 105 inmue
bles de la CDMX se distribuyeran papeletas
en lasque los trabajadores del servicio de
limpieza aseguraron que, en breve habrá
ajuste de personal. Según el documento,

la nueva contratista Joad Limpieza y Servicios ha recibido
instrucción de operar con plantilla mínima, en contraste, los
cobros serían como si el máximo se encontrara en labores.

Es una situación delicada, pues el aseo es pieza clave
dentro del regreso a clases; que la propia fuerza trabajadora
ya tiene mira puesta en la toma de instalaciones, así como
supuestos actos de corrupción del secretario de Adminis
tración, Javier Tapia Santoyo; sin olvidar que la proveedo
ra habría incumplido los requisitos del proceso de compra
IA011B00001E322022y que se ie ha denunciado por ser parte
de un esquema dedicado a la simulación de competencia por
coordinación de José Juan Reyes Domínguez.
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Conocedores en la materia han destacado que la empresa
no se apegó a los requisitos, por lo que no debió pasar las
  evaluacionesy en consecuencia ser

descalificada. Una de las faltas de

mayor peso recaería en su cotización
para fines de semana y días feriados,
ya que ofertó 370.19 pesos; el proble
ma es que la Secretaría de Hacienda,
que lleva Rogelio Ramírez de la O,
tiene como límite 3ÜQ pesos, tal como
puede observarse en los precios de
referencia que se inscribieron en el

Contrato Marco,donde la dependencia designa lincamientos
para adquirir este servicio a nivel federal.
Joad Limpieza y Servicios tampoco asentó a ningún su

pervisor en su plantilla, pero las autoridades pidieron en el
numeral 7.2 inciso "A" que hubiese uno por grupo de 10 a 50
afanadores. Y se suman fallas detectadas por representan
tes del ramo en el Manual de Procedimientos, ya que en la
documentación de la empresa no se aprecian las rutinas.

Así cosas en el IPN, y ahora vienen los recursos legales.

LA RUTA DEL DINERO

En unos días, el encargado de la Coordinación de Abasteci
mientoy Equipamiento de la delegación del IMSSTamaulipas,
David Adonai Cano Córdova, tendrá que presentarse ante el
Área de Responsabilidades del Órgano Interno de Control del
Instituto, luegoque la autoridad loconvocóa audiencia inicial
este 21 de febrero, luego de encontrar faltas administrativas
no graves en la compra de tóners LA050GYR018E6962019.
Preocupa que en la misma entidad se desarrolle bajosu mando,
el concurso LA050GYR018E192022, con el cual se busca
reabastecerese insumo, aunque ha captado atención que en
2020 los cartuchos debían rendiral menos 10 mil páginas, pero
en este ana la petición es par seis mií, capacidad que se asocia
con Lexmark,y es que la marca que lleva Alien Waugerman
fue descalificada dos años atrás parque sus productos no
eran nuevos, aunado a que no tenían suficiente duración.
Las versiones apuntan a un concurso con dedicatoria. ¿Será?

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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El programa ha contado con más de mil 100
toneladas de baterías usadas en 14 años y en esta
edición le entraron joi/enes de 12 estados del país

óvenes de 12 entidades de la República
Mexicana, principalmente de Estado de
México, Ciudad de México, Jalisco e Hidalga,
participaron en el 7° Concurso de Cartel y
Video Nuestro Planeta es la Neta 2021, que
organizóCrupolMÜ. Los concursantes en
viaron propuestas creativas para el acopio

responsable de las pilas usadas en nuestro país. El programa
IMU Recicla, liderado por Ángel Romo, del que forma parte
este certamen, ha recolectado más de mil 100 toneladas de
estos artículos en 14 años de existencia.

Los trabajos recibidos llaman a la población a depositar
estos desechos tóxicos en las columnas que Grupo IMU tiene
instaladas para este fin en la capital del paísyotrasciudades
de la República Mexicana. Esta edición del concurso culminó
esta semana con la premiación de los tres primeros lugares
de cada categoría, fueron patrocinadores Discoveryy la in
dustria Mexicana de CocaCola. Nos dicen que la categoría
más concurrida fue la de cartel, con 82 por ciento de las parti
cipaciones, y el restante 18 por ciento fue en la de video. Cabe
resaltar el alto interés de los jóvenes en el cuidado del medio
  ambiente,ya que una simple batería

de botón para reloj puede contaminar
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hasta cinco albercas grandes, por
eso es de destacar esta iniciativa

que promueve la creatividad de estas
nuevas generaciones.

EXITOSA PARTICIPACION

La intervención de Olga Sánchez
Cordera en la Unión Interparla men

taría de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) fue
toqui/Jera. La presidenta del Senado expuso a Ids represen
tantes de los parlamentos del mundo la propuesta del Sistema
Nacional de Cuidados, que ya discute el Congreso mexicano.
Costa Rica y Argentina, concretamente, manifestaron su
interés en conocer los detalles de la iniciativa que, de apro
barse, permitiría que las mujeres que se dedican a cuidar
de las personas adultas mayores, enfermos, personas con
discapacidad y de las infancias, primordial mente, tengan una
contraprestación económica porello. La finalidad es revertir
los efectos negativos queesta actividad de cuidadoras tiene
para las mujeres, niñasyjóvenes, tales como: la sobrecarga
en la atención, la deserción escolar, la pérdida de empleo, la
pobreza y la inequidad en el ingreso. La Audiencia de la Unión
Interparlamentaria se celebra cada año para hacer escuchar la
voz de los parlamentos en laONU.reforzarel multilateralismo
y abordar los desafíos globales.

VISIÓN DE FUTURO
La renovación en la presidencia del Consejo Coordinador
Empresa rial [CCE] tiene en Bosco de la Vega aun empresario
con visión de futuro. Dentro de su proyecto de trabajo resalta
la perspectiva global que debe tener el sector productivo,
invocando la unidad en la agenda empresarial —una mem
bresía plenamente representada—, diálogo e interlocución
con los distintos órdenes de gobiernoy la necesidad de que
el Consejo consolide sus cuerpos técnicos especializados.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Esta iniciativa
demuestra el

ínteres por
el medio

ambiente
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AMLO ha construido su metaverso mexicano:

un unii/erso paralelo que funciona como un
videojuego en el que se participa bajo sus reglas

orno si fuera un espacio digital inmersivo
lleno de seres de una especie que él con
trola a placer; un lugar que incluye organi
zaciones que sólo existen en esa realidad
paralela; así como leyes que aplican a dis
creción del gobernante de esa nación digital
alternativa, el presidente Andrés Manuel

López Obrador (AMLO) ha construido su metaverso mexi
cano: un universo paralelo que funciona como un videojuego
en el que se participa bajo sus reglas y con sus personajes.

Para ingresaren el metaverso del Presidente es necesaria
fe en la austeridad,y es requisito la franciscana idea de que
todos necesitamos poco.

Es un espacio que exige pasaporte de estoicismo a ¡os tra
bajadores del gobierno digital. Un lugar donde deja de importar
lo que uno cree, para dar paso al dogma del programador.

En el metaverso de AMLO los contratos de negocio son
maleables, independientemente de las condiciones en las
que fueron concebidos en las versiones anteriores.

Ahí, montones de participantes pueden revertir decisiones
estratégicas con sólo hacer millones de clicks en "me gusta"
  o "me disgusta", una metodología

5impley popular para construir o des
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truir parcelas digitales previamente
edificadas con píxeles seleccionadas
en ediciones anteriores. Se llama de

mocracia digital participativa.
Este metaverso tiene su cripto

moneda: un token moral que resulta
abrasivoenlasmanosdeunhQcker;
pero cuyos registros digitales son

guardadas celosamente por la autoridad fiscal y por ia policía
cibernética centralizada.

El Presidente ha prometido ío tuna y íosestre/íosa los ha
bitantes de su metaverso. Pero un reciente virus cibernético

infecto a una amplia proporción de iDsjugadores, quitándoles
"vidas" y dejándoles estancados con muy poca posibilidad
de ganar premios.

Como consuelo les queda reclamarjusticia en instancias
de menor rango, cuando les falten recursos o carezcan de
seguridad de tal forma que su permanencia en el metaverso
esté totalmente comprometida. No todos tienen suerte.

Unciberataque reciente llamada Sociedad Civil desestabi
lizó el sistema y puso en jaque ¡a continuidad del metaverso
presidencial.

Un "Space" colectiva organizado espontáneamente por
miles dejugadores arrebatóelpoderdiscursivoal programador
central, generando una cadena segura de legitimidad para los
miembros del colectivo que manifestaron su inconformidad
con el gobierno digital. El Presidente los califica de piratas
cibernéticos; pero sus contribuciones, registradas a manera
de token no fungible, han sido minadas de manera inviolable
y exitosa por el sistema.

El metaverso presidencial tuvo una falla de origen: se
concibió centralizado. Ahora los participantes redescubrieron
su propio poder con una Organización Autónoma Descen
tralizada queya están constituyendo. Y será muy distinta de
aquel metaverso.

Es un espacio
que exige

pasaporte de
estoicismo a los

trabajadores

TIKTOK: ©SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Al interior de un amplio sector
empresarial hay preocupación
por el posible regreso de unas
hermanas de apellido Escobar
Subirats, conocidas como "Las
estafadoras", quienes, justo antes
del encierro por la pandemia
de COVID19, se esfumaron tras
desfalcar a varios hombres de

negocios, ofreciéndoles dólares
a precios muy por debajo del
mercado, lo que provocó que
empresarios presentaran la
denuncia correspondiente y
que sigue su curso ante la Fisca
lía General de la República (FGR),
de Alejandro Gertz Mañero. Así,
Jacqueline y Elizabeth, han inten
tado tocar las puertas de nuevo
con el argumento de inversiones
inmobiliarias y plataformas como
"Mundo Klob".

Entre los personajes que
habrían sido víctimas del

engaño suenan nombres de la
talla de María Asunción Aram

buruzabala y Ricardo Nizri.

Hasta se habla de que se les
han querido acercar a políticos.
Investigaciones periodísticas
afirman que Klob S.A. de C.V.,
fue fundada en 2010 por Pedro
López Leiva y J. Manuel Estrada
González, originarios de Jalisco
que copiaron el sistema de una
empresa española. Klob, o Klob,
como también aparece. Ya le
contaremos más.

Reflector IMSS
Tamaulipas

Apenas le comentaba los líos en
los que está inmersa la delega
ción del IMSS en Tamaulipas, a
cargo de Velia Patricia Silva, por la
compra pactada en el contrato LA
050GYR018E192022 para abas
tecerse de tóneres y consumibles,
en medio de polémicas relaciona
das con la supuesta predilección
hacia productos de Lexmark,
fabricante que lleva a nivel global
Alien Waugerman y descalificada
en años previos por ofertar cartu

chos reusados y rellenados. Pues
ahora se sabe que el encargado
de la Coordinación de Abasteci

miento y Equipamiento, David
Adonai Cano, deberá comparecer

justo hoy ante el Área de Respon
sabilidades del Órgano Interno
de Control del Instituto, debido a
la detección de faltas administra

tivas no graves relacionadas con
la compra de cartuchos de 2020,
en la que presuntamente cometió
tropiezos que resultaron en que la
investigación de mercado no pre
sentara igualdad de condiciones,
y es que todo indica que dicho
funcionario ha operado diversas
compras a favor de proveedores
cercanos, no por nada en el actual
proceso se redujo de un plumazo
la capacidad solicitada de 10 mil
páginas a seis mil, pese al daño de
las arcas del IMSS. Por cierto, ojalá
esto no distraiga a Zoé Robledo,
quien anda de gira artística en el
país presumiendo sus logros.
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Plastiqueros apuestan

Esta semana se llevará a cabo el

foro "Perspectivas de la Indus
tria 2022", en donde, de manera
virtual, la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC),
que preside Aldimir Torres Are
nas, hablará de las expectativas
financieras, políticas y económi
cas, de la mano de Mónica Con
de, de Ambiente Plástico; Terry
Glass, de IHS Markit; Luis Carlos
Ugalde, de Integralia; y Carlos
Scheel, del TEC de Monterrey,
entre otros expertos, quienes

darán su punto de vista de lo que
viene este año.

VozenOff

Uber, cuyo director de marca es
José Pinto, no logra saciar su sed
de enriquecerse a costa de los que
llama "Choferes privados" y de la
manipulación en sus tarifas "por
alta demanda", por lo que ya es
investigada por la Secretaría de
Movilidad. Hoy, después de ser
un desastre y de tener problemas
hasta con UberEats, pone la mira
en el modelo de "Uber Trans

porte en Moto", que conlleva
grandes riesgos, porque, aunque
solicitan requisitos de ley a sus
transportistas, nada los exime de
un accidente donde el usuario

pueda perder la vida. No obstante,
buscarían lavarse las manos con

AXA Seguros como invitado. Ojalá
las autoridades revisen con serie

dad y profundidad esto, ya que,
pese a no haber terminado de
resolver sus pendientes, la marca
fundada por Travis Kalanick y
Garrett Camp en México, sigue
avanzando. Están a tiempo, antes
de lamentar tragedias...
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Vendrán momentos de definición en las bolsas de Estados Unidos

ahuertach@yahoo.com

En lo que va del 2022, los mercados
accionarios estadounidenses vie

nen registrando rendimientos nega
tivos que van desde un 6.2% del Dow

Jones hasta un 13.4% en elNasdaqy estando
el S&P500 con un ajuste del 8.8% hasta el
cierre de este pasado viernes 18. Las cosas
parecen complicarse más en el corto plazo.
En lo general, la inflación empezó a ser el

primer "monstruo" para este año generando
un cambio radical en el sentimiento de funcio
narios de la FED. La economía viene mostran

do fortaleza con una solidez en el empleo, lo
que ha llevado a modificar el escenario hacia
un "control de la inflación" más agresiva. Lo
que es urgente sin duda, es que terminen con
la compra de activos.
Esa compra de bonos del tesoro y bonos

respaldados por hipotecas ha sido uno de
los grandes causantes de la inflación junto
con unas cadenas de suministros quebran
tadas por el cambio brusco de oferta y de

manda en el 2020 y 2021 ante los cierres y
reaperturas de las economías, buscando el
control de la pandemia.
En la medida de que la FED reduzca este

exceso de liquidez, la inflación irá cediendo
terreno y deberá de estar acompañado por un
aumento en el nivel de las tasas de interés para
encarecer un poco el costo del dinero. Se esti
man ya alrededor de 125 a 150 puntos base
el aumento a lo largo del 2022 con alzas en
algunos momentos de 25 y otros de 50 puntos
base y otro tanto más para el 2023.
El segundo "monstr uo" que además ha

venido afectando el movimiento de alza adi

cional en los precios de materias primas, es la

aversión alriesgo de RusiaUcrania. Los pre
cios del petróleo se han incrementado hasta
el momento en este 2022, de 21 a 22% en el
caso del WTI y el Brent del Mar del Norte,
presionando aumentos en los precios del gas
y la gasolina en 18 y 21 % respectivamente.
Después de Crimea, Europay los Estados

Unidos están cuidando mucho la condición

de Rusia, que retomando su historia y la con
veniencia del dominio energético en Europa,
busca momentos oportunos que le ayuden a
recuperar territorios como el caso de Ucra
nia. La posibilidad de que la Otán acepte a
Ucraniay otros países ex Unión Soviética ha
generado esta respuesta de Vladimir Putín y
la constante amenaza de invasión.

Pero hablar de una guerra en momentos
actuales de gran tecnología, parece ser más
complicada que tener a soldados militares en
las fronteras de ambos países. Por ello, parece
ser que la única salida "lógica" será a través
de acuerdos diplomáticos. Sin embargo, Joe
Biden y los demócratas se juegan su futuro

en las elecciones de noviembre próximo y
presionan el manejo de una política exterior
de liderazgo. Los niveles de aprobación son
sumamente bajos para Biden y el Congreso
dominado por demócratas, que han mostra
do una parálisis por la falta de acuerdos.
Rusia y Bielorrusia siguen haciendo

ejercicios militares cerca de la frontera con
Ucrania. Joe Biden convoca al Consejo de
Seguridad Nacional ante el riesgo de una in
vasión en cualquier momento. Esta semana se
reunirán funcionarios de seguridad de Rusia
y Estados Unidos en un último intento de dar
una salida diplomática y que Rusia "cancele
su intento de invasión". En su caso, habrá de
cisiones económicas muy perjudiciales para
Rusia pero también para Europay el mundo
en lo que respecta a precios energéticos,
algunos metales y alimentos, que seguirán
presionando la inflación glo bal al alza.

Lasafiiniaiies expÉSiiíBlp# teeolÜMsta&saft
independ ¡entes y no reflej an recesan ámente el punto de

vijis fíe 24 HORAS.
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México es
prioridad para
Missari: A. Guota
TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Las nuevas oficinas de Nis
san lucen espectaculares, la
visión 360 grados de la Ciu
dad de México en uno de los
edificios más altos de la ca

pital y las nuevas formas de
convivencia y seguridad que
plantea el nuevo corporativo
fueron el marco para recibir a
Ashwani Gupta, el segundo
hombre más poderoso den
tro de Nissan a nivel mun
dial. Su visita no fue tan sólo
de paso o para alguna junta,
realmente su presencia fue
un hecho que lleva a la com
pañía en el país al siguiente
nivel. Así, esta semana fue
histórica para Nissan Mexica
na, liderada por José Román,
quien desde que llegó a la pre
sidencia de la compañía en el
país no ha dejado de llevar a
Nissan al siguiente nivel: en
producto, relación con dis
tribuidores, equipo, consoli
dando liderazgo de manufac
tura y renovando la gama de
productos en la mayoría que
vende en menos de 24 meses,
con lo que además ya espera
grandes cambios en camio
netas, además —claro— de
liderarla a través de la pande
mia. Es histórica, pues estoy
seguro de que la foto de él con
el "Chief Operating Officer"
de Nissan mundial, Ashwa
ni Gupta, y su equipo queda
rá por siempre en las paredes
y vitrinas de los hechos más

importantes de la compañía
cumpliendo sus 60 años en el
país. Sus palabras resonaron
ante distribuidores, emplea
dos y seguramente lo hará en
el mercado: "México es una

de las prioridades para la cor
poración", fueron de sus pala
bras más importantes, mien
tras habló de cómo el plan que
llevó a que hoy Nissan tuvie
ra más contribución por pro
ducto, más calidad en la ven
ta, al cliente a aceptar mayores
equipamientos y tecnología,
así como a tener hoy en día la
capacidad financiera para lle
var a cabo las inversiones ne

cesarias para invertir en la si
guiente era de producto en el
plan que está activado para la
empresa llamado "Ambition
2030", dentro del cual el pro
ducto cambiará a plataformas
eléctricas, mayor conducción
autónoma y tecnologías de
conectividad. De los mensa

jes importantes que esta se
mana resonaron en ese nue

vo edificio de la armadora
número uno de ventas en el

país es que la era eléctrica es
un hecho, pues en unos me
ses anunciarán lo que será el
primer vehículo "EPower"
en el país y que, seguramen
te, inicia la era de esta tecno
logía que permite al vehículo
circular 100% eléctrico, con la
emoción de manejo del tor

que inicial poderoso de un
auto de esta tecnología, con el
famoso pedal de aceleración
—que a la vez es freno al qui
tar el pie paulatinamente o de
golpe del mismo acelerador—
y además con rango infinito,
pues la tecnología permite
que el vehículo con un motor
a combustión de gasolina ge
nere la energía a las baterías,
la cual va al motor eléctrico y
por ello el vehículo camina
con electricidad. A manera

simple, es como si el motor de
combustión fuera una planta
generadora de energía que la
lleva a almacenar en las ba

terías. Ashwani Gupta, con
las cifras y consciente de los
planes de la compañía, con
su presencia en México fue
más allá de sus palabras, su
presencia en el país significó
un hecho que marca la gran
confianza de la corporación
en las plantas mexicanas, ga
rantizando su futuro, viendo
por la gran venta en el país y
con ello por sus distribuido
res, y dando certeza de cómo
es que en el mercado mexica
no, luego de 60 años, la marca
seguirá dando el gran lugar al
país, para producir, exportar
y vender, consolidando su
primer lugar con producto y
tecnología, al mismo tiempo
que reitera al equipo que lo he
cho hasta la fecha, lo que es de
agradecerse a nivel mundial.
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Preocupa encarecimiento
de trámites y de terrenos
para construir

Por quées importante el sector inmobiliario para México?
I'oidosni/oites: la Konómicaal repiWéñtafmás del 10f4

¿ del P1B por lo que si sigue moviéndose logrará su propó
sito deconii ibiiir a iracihai a la econoniia.

Y\ los coi isin iciorcs y desarrollaflores inmobiliarios,
en especial a los que edifican \ i\ ¡onda lc^preocupa mu
cho el encarecimiento de iodo, pero con ello también se

refieMp a ios permisos:y licencias de construccióM. Qué siempre, con
el licnipo van agregando tiempo, dinero y esfuerzo en iodo el pala
Además, m agrega el encareeímienlo y escasez de ii Trenos para

Cfjnsl ruir. Y no ha blamóssólode viviencla ÉCónóuiigáSiiiQ dé vivienda
media. Esto es que no sólo no se puede construir vivienda fie menos
fie 500 mil pesos, sino dé valor arriba dfrésto. Esla crisis i¡|#slá geiJe
rando y conel paso dela pandemia se descubrirá una nuevarealidad
económica^ problemasóóiál aunado s la problemática.

Pero como si esto fuera poco, ahora tes preocupa a muchos.ríe los
fjrilladof.es fie vivienda del reglo de los provfgf lores las nuevas reglas
impuestas por Iniónavit.

Ya iremos analizando no Sólo lo publicado;en el Diario Oficial de
la federación sino las reglas de; operación que acuerde el organismo
lidirado por Carlos Martínez Yelázquez, porque están obligando a
brindar servicios aledaños a donde se construya o incluso a donde se
Hfigan los lerrciios.

Esto nos recuerda cómo se cambian constanicmenielas|K)lílicasxle
cómo construir vivienda en México y que no contemplan femmervas
lérrilorial^:#xisi entes,desfosaftdo las visiones,, pero isto no
quieredecir quesean irreconciliables. De hecho hay gran opon unidad
fí&haceí\iv|gnflaci>n coneglividad y Servicios (le infraestructura que
ayuden a toda una comunidad a vivir con calidad. I'ero el problema
es éyideñle: ame la jpifils®dé terrenos con infraesi i uciiiia debe inler
venir el gobierno, los tres niveles.de gobierno para apoyar y resolver
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un problema que nó^ífeeítipre^rioSiSolanienietei un probleiiia de
los mexicanos, un problema dejas coniunidattey se refierea Ja falla.
fíftacciSO a la \ i\ irnda.

Así,¡con los créditos fie Iniónavit o Eovíssste para comprar terreno y
construir; debe haber i terraapta.^ Sxina.responsabiliflaíl campartida.
Sólo'se poflráconsiruir la vivienfJa necesaria si unen esfuerzos gobier
no'# ¡n¡clama privada.Por decrilo no se pueden inventar urrenos. ni
gáilái

POR CIERTO

InífflBSanteeJ convenio que firmaron este fin fie semana el gobierno
lapilalinú y la Asociación de I lesa i rol ladores Inmobiliarios: para or
ftenar y preservar laseguridaxl a su vez, de reparliflores ftediferentes
plataiórliíiig como ybefvliappi y Didi.

Esto apoyará las aciividaftes de plazas y centros comerciales y está
MimJiSdo a Wi^(Wá)®|ai v|xn t^jittii el tránsito y\ialidadesdonde
se coiiccniian los l epan ¡dores pata surtir la demanda de mercancíasde
IOS rsiabk rini ¡enios.l.os socios deda \l )l se comprometieron a generar
espacios.de fácil acceso "zona; delivery1' para que los repartidoresse
e|iacfonen graiisconsus veliíciilos enesperadié laeniregade pefliflo&

La idea es privilegiar el diálogo para solucfonarcualquier problema
que sesuscile.

PREGUNTA

SI f íes empresario inmobiliartó, ¿clónfte y qué proyétfáSpiettsas cxjns
1111 ir «»n México?

¡Hasta la próximas

^Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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